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Иван Охлобыстин:

«Мне нравится,  

что мои старшие  

дети не ищут  

денег и славы» c. 40

КИрИлл Плетнев

мечтает  
о дочке c. 4

Светлана ИванОва

флиртует  

в Интернете? c. 43 евгений 

МаргулИС
о квартирниках, звездах без грима  

и Лолите Милявской c. 8

■ ЕВГЕНИЙ МАРГУЛИС начинает новый се-
зон своего «Квартирника» и значительно рас-
ширяет музыкальные горизонты программы. 
«МК-Бульвар» побеседовал с рок-легендой о 
верных друзьях, звездах без грима и Лолите 
Милявской.

■ КИРИЛЛ ПЛЕТНЕВ теперь известен не только 
по ролям в популярных фильмах и сериалах, 
но и как режиссер. «МК-Бульвар» встретился с 
Кириллом и обсудил самые трудные проекты, 
отцовский инстинкт и Ольгу Бузову.

■ А ТАКЖЕ: Иван Охлобыстин радуется успехам 
своих детей, Ольга Остроумова делится мыс-
лями о пафосе, величии, зависти и тщеславии, 
Николь Кидман произвела фурор нарядом рос-
сийского дизайнера и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Семья погибшего 
полицейского 
ютилась в «двушке» 
ввосьмером

Сбитый насмерть в понедельник ве-
чером на Новом Арбате «Мерседесом» с 
номерами воинской части ФСБ (по непод-
твержденным данным, автомобиль обслу-
живает одного из заместителей Алексан-
дра Бортникова) сотрудник ДПС, 32-летний 
Сергей Грачев, был отцом двоих маленьких 
сыновей — 5 и полутора лет. 

Сами обстоятельства ДТП, кстати, не 
так однозначны. По некоторым данным, 
полицейский не дежурил на разделитель-
ной полосе, а переходил дорогу вне зоны 
пешеходного перехода. 

Сотрудник ДПС попал в свет фар встреч-
ных машин, поэтому водитель спецавтомо-
биля его не заметил и даже не тормозил. 

Такую версию выдвинули эксперты в об-
ласти ДТП.

Впрочем, едва ли от этого легче вдове 
погибшего сотрудника ГИБДД Екатерине. 
Она рассказала правозащитникам о своем 
муже. «МК» стали известны подробности.
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Г-н президент, выражение «крыша едет» озна-
чает, что человек сходит с ума. «Крыша едет» — так 
можно сказать и про общество, которое сходит с 
ума. Случаи массового помешательства известны 
в истории, да и сейчас у всех на глазах: включите 
политическое ток-шоу — увидите много психов. 

Но у выражения «крыша едет» есть и другой 
смысл: едут люди, которые могут защитить пре-
ступника от закона. 

На Кутузовском проспекте машина с мигалкой 
и спецномерами сбила гаишника. Номера скру-
тили, снимать на видео запретили, имя убийцы 
скрывают. 

А почему? Это ж не политическое убийство 
и не тайное. Не в подъезде (как Листьева и По-
литковскую), не на пустынном мосту (как Немцова) 
— никаких разыскных мероприятий не требуется. 
Всё известно. 

Всё известно вам, г-н президент, всё известно 
ФСБ и МВД. Почему же нам неизвестно? Разве слу-
чайное убийство гаишника — военная тайна? 

Картина, которую можете посмотреть в ин-
тернете (камеры видеонаблюдения сломаться не 
успели), совершенно ясна: кто-то с мигалкой ле-
тит по резервной полосе. Совершенно точно, что 
в машине были не вы, — потому что, когда едете 
вы, Кутузовский пуст и перекрыт заранее. Там что 
— важный чеченец был за рулём? Тогда, конечно, 
можно поверить, что он успел на самолёт в Грозный, 
прежде чем на место аварии не спеша приехали те, 
кто мог бы его задержать. 

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ
Александр МИНКИН

КРЫША ПРИЕХАЛА
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ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

Зачем с помпой и пафосными словами 
принимать недодуманные и недоделанные за-
коны, если даже сами власти, настаивавшие 
на их жизненной для страны важности, сразу 
после принятия как будто утрачивают к ним 
интерес и не очень-то понимают, что со всем 
этим делать? 

Вот свежая история о самом святом: о 
гражданстве Российской Федерации.

Помните, как группа депутатов во главе со 
спикером Володиным и лидерами всех думских 
фракций по весне внесла в Госдуму законопро-
ект, который предлагал лишать российского 
гражданства получивших его ранее иностран-
цев, осужденных по ряду террористических 
статей Уголовного кодекса? 

Да-да, это тот самый законопроект, кото-
рый по ходу дела дополнился еще несколькими 
важными изменениями. Кроме всего проче-
го, принятый Госдумой, одобренный Советом 
Федерации и официально опубликованный 

30 июля 2017 года текст требовал от новых 
граждан РФ перед получением паспорта обя-
зательно присягать на верность новой родине 
— если, конечно, они дееспособны и достигли 
совершеннолетия. 

Закон был отсроченного действия и всту-
пил в силу 1 сентября 2017 года. Это было сде-
лано для того, как говорили депутаты, чтобы 
дать исполнительной власти время на подготов-
ку подзаконных актов, без которых заработать 
в полную силу принятый документ не может. 
И не только исполнительной власти — дело в 
том, что в законе прописано, что «порядок при-
несения присяги устанавливается Президентом 
Российской Федерации».

То есть в принятом законе есть только текст 
присяги, а как, где, в чьем присутствии она 
должна даваться — все эти вопросы потом 
должен был определить Президент РФ своим 
указом.

ПРИСЯГА НА ВЕРНОСТЬ 
ЗАВИСЛА В ВОЗДУХЕ

Жуткая история каннибалов из 
Краснодара обрастает новыми подроб-
ностями. После того как фотографии 
людоедов появились в СМИ, директора го-
родских ресторанов схватились за головы. 

Оказывается, задержанные неоднократно 
пробовали устроиться на работу в ресто-
раны, кафе и предлагали работодателям 
свою продукцию. 

Директор кафе: «Наталья Бакшеева устраивалась 
ко мне поваром и интересовалась, где я покупаю 

продукцию»

ПОСТАВЩИКИ 
ЛЮДОЕДСКОГО ДВОРА

Читайте 6-ю стр.

«КАК РАСТИТЬ СЫНОВЕЙ?»

ВНУЧКА МАТИЛЬДЫ 
НЕСЕТ В СЕБЕ 

ЦАРСКИЕ ГЕНЫ?
Константин  

Севенард,  
представитель 
единственной  

уцелевшей  
на сегодняшний 

день родовой ветви 
Кшесинских,  
утверждает,  

что в династии  
ходит такая легенда 

Элеонора 
Севенард 
— будущая 
звезда 
Большого 
театра.

Матильда Кшесинская 
покоряла мужчин не красотой, 

а природным обаянием.

Эксклюзивное интервью 
с потомком легендарной 
балерины

ОТСТАВКА ШАНЦЕВА: 
КРЕМЛЬ ТОРОПИТСЯ

«Вроде бы менять 
работу естественно. 

Но как?»
Прогноз о «пакетной» отставке губер-

наторов сбывается: во вторник вслед за 
Николаем Меркушкиным своего поста 
лишился губернатор Нижегородской об-
ласти Валерий Шанцев, которого заменил 
сорокалетний выходец из Минпромтор-
га Глеб Никитин. Шанцев на прощание 
пообещал, что будет переживать за Ни-
жегородскую область в другом качестве, 
однако пока решений о трудоустройстве 
70-летнего политика нет. Но орденом его 
уже наградили. 

Читайте 2-ю стр.

НАУКУ ВОЗГЛАВИЛ 
АЛЕКСАНДР ТРЕТИЙ

На выборах президента РАН победил 
самый прогрессивный кандидат

Новым президентом 
Российской академии наук 
стал академик РАН, дирек-
тор нижегородского Инсти-
тута прикладной физики 
РАН Александр Сергеев. 
Он победил своего сопер-
ника Роберта Нигматулина 
во втором туре голосова-
ния во вторник. За всю 
историю отечественной 
науки (с 1917 года) у руля 
«министерства мозгов» 
дважды были Алексан-
дры — Александр Петрович 
Карпинский (знаменитый 
геолог, первый президент) 
и Александр Несмеянов 
(руководил академией с 
1951 по 1961 год). Так что 
одержавший вчера победу 
директор Института при-
кладной физики — Алек-
сандр третий. Впрочем, 
его кандидатуру еще дол-
жен утвердить президент 
страны.

Читайте 2-ю стр.
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В ОЖИДАНИИ ДЕТЕЙ ИГРОВОЙ 
ОБЪЕКТ НАЧАЛ РАЗВИВАТЬ 

ФАНТАЗИЮ ВЗРОСЛЫХ
Бетонный холм, покрытый 

полусферами, на Строгин-
ском бульваре вызвал шквал 
эмоций местных жителей. 
Так и не поняв, какой функци-
онал у странной конструкции, 
появившейся на пешеходной 
зоне, горожане стали фанта-
зировать. 

Как стало известно «МК», 
загадочное сооружение вы-
росло на месте клумбы с 
цветами примерно неделю 
назад. За короткое время 
рабочие соорудили из бе-
тона «вал», водрузили на 
него такие же бетонные по-
лусферы в художественном 
беспорядке, а поодаль «на-
сыпали» горку.

Жители Строгина начали 
делиться в Сети предположе-
ниями по поводу назначения 
конструкции. Одни утверж-
дали, что это «памятник 
свиноматке, которая лежит 
на спине», другие — что «ас-
фальт заболел ветрянкой». 
Но, как оказалось, объект — 
это плод креатива москов-
ских дизайнеров. 

— В ближайшее время бе-
тонный искусственный ре-
льеф покроют каучуковым и 
резиновым слоем, который 
сделает конструкцию безо-
пасной, — пояснили «МК» в 
пресс-службе префектуры 
СЗАО. — Поэтому дети смогут 
играть на ней, не боясь трав-
мироваться. Такое дизайнер-
ское решение действительно 

выглядит непривычно, так как 
подобных проектов в Москве 
еще не было. Необычный объ-
ект станет деталью детской 
игровой зоны — части Стро-
гинского бульвара — вместе 
со встроенными горками 
и качелями. Между двумя 
игровыми зонами в покрытие 
будет встроено три батута.

НЕЛЕГАЛЬНЫЕ ПЕРЕВОЗЧИКИ 
ОТПРАВИЛИ КОНКУРЕНТОВ  

В ОГНЕННЫЙ РЕЙС

Поджигателей маршруток, 
принадлежащих частникам, 
задержали оперативники в 
подмосковном Красногор-
ске. По версии правоохрани-
телей, выходцы из Северно-
го Кавказа и Молдавии таким 
образом выдавливали из 
бизнеса конкурентов — ле-
гальных перевозчиков.

В операции по задержа-
нию участников этнической 
преступной группы прини-
мали участие сотрудники 
ГУ МВД России по Москов-
ской области совместно с 
коллегами из УМВД России 
по Красногорскому району. 
Несколько дней назад по 
этому делу силовики при-
няли четырех человек в воз-
расте от 19 до 29 лет. Трое 
мужчин родом из Дагестана, 
а один оказался граждани-
ном Республики Молдова. 
Как стало известно «МК», 
в марте злоумышленники 
уничтожили шесть микро-
автобусов, принадлежащих 
легальным перевозчикам 
ООО «Фортпарк» и ООО 
«Форвард». Они стояли на 
территории местной автоба-
зы в Красногорском районе. 
Технику облили бензином и 
подожгли. От автомобилей 
остались лишь обгоревшие 
железные скелеты. 

— Самое интересное, что 
в мой адрес вообще не по-
ступало никаких угроз, — 
рассказал учредитель ООО 
«Форвард» Роман Воронин. 
— Я получил лицензию на пе-
ревозки и начал обкатывать 
местный маршрут в подмо-
сковном Нахабине. Через 
пару дней мне ночью позво-
нил сторож с автобазы и со-
общил, что принадлежащие 
мне машины горят. Я сразу 
же поехал на место. Но уже 
по приезде стало понятно, 

что все шесть 
микроавтобусов 
восстановлению 
не подлежат. А во-
обще сейчас, на-
верное, это самый 
криминальный 
бизнес. Влезть 
туда практически 
невозможно. Я по-
пробовал — и вот 
вам результат. Но 
в нашей стране 
предприниматели 
несгибаемые, поэ-

тому после инцидента я не 
бросил дело. На полученные 
страховые выплаты (около 
10 млн рублей) приобрел 
опять шесть микроавтобу-
сов и продолжаю работать. 
Надеюсь, в будущем у меня 
будет все нормально.

По горячим следам рас-
крыть преступление не 
удалось. Но установить по-
дозреваемых удалось с по-
мощью биллинга. Телефоны 
предполагаемых злодеев 
поставили на прослушку, и 
после сбора доказательств 
злоумышленников решили 
задерживать. По месту их 
жительства и в гаражном 
боксе в Нахабине стражи 
порядка нашли сим-карты, 
телефоны, маски, ноутбук и 
планшетный компьютер. Все 
эти предметы использова-
лись бандитами при совер-
шении преступления.

— Установлено, что подо-
зреваемые действовали в 
составе этнической органи-
зованной группы, занимаясь 
криминальным покровитель-
ством лиц, осуществляющих 
нелегальные пассажирские 
перевозки на территории 
Красногорского района. Тем, 
кто не желал попадать под 
их криминальное влияние, 
подозреваемые угрожали 
поджогами пассажирских 
автобусов, — сообщила на-
чальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской 
области Татьяна Петрова. 

Возбуждено уголовное 
дело по ст. 167 УК РФ «Умыш-
ленные уничтожение или 
повреждение чужого иму-
щества путем поджога». По 
ней предусмотрено макси-
мальное наказание в виде 
лишения свободы на срок 
до 5 лет. Злоумышленников 
арестовали.

СПОРТСМЕНКА С ПОМОЩЬЮ ФЕМИДЫ НАУЧИЛА 
ЖУРНАЛИСТОВ РАЗБИРАТЬСЯ В ДОПИНГЕ 

Несправедливо 
обвиненная в при-
еме допинга брон-
зовая медалистка 
по академической 
гребле Анастасия 
Карабельщикова с 
помощью Фемиды 
отстояла свою честь 
профессиональной 
спортсменки. На 
днях Замоскворец-
кий суд Москвы частично 
удовлетворил ее иск к сайту 
«Спортс.ру». 

Как стало известно «МК», 
возмущение Анастасии вы-
звала одна из статей, опу-
бликованная 25 июля про-
шлого года на спортивном 
портале под заголовком: 
«Под прицелом. Олимпиада-
2016... Триметазидин, 
2007-й. Двухгодичный бан 
— тогда по итогам тестиро-
вания на ЧМ-2007 выкосили 
многих...». Материал был по-
священ запрещенным препа-
ратам, которые, по мнению 
Международного олимпий-
ского комитета, принимали 
российские спортсмены. 
По мнению авторов блога, 
Карабельщикову дисквали-
фицировали на два года за 

то, что она попалась 
на допинге. Однако 
спортсменка была 
в корне не согласна 
с изложением фак-
тов своей спортив-
ной карьеры. Дис-
квалификацию она 
объяснила совсем 
другими причина-
ми. 

— Решением FISA 
(Международная федерация 
по академической гребле) я 
была дисквалифицирована 
на два года, но не за употре-
бление запрещенных пре-
паратов, а по причине того, 
что врачи команды делали 
спортсменам во время тре-
нировок капельницы с вита-
минами, что, как оказалось 
в дальнейшем, было под 
запретом. Поэтому главная 
причина моей дисквали-
фикации — использование 
запрещенных методов при-
ема, а не прием запрещен-
ных препаратов. При этом 
препарат триметазидин, на 
который ссылается в своей 
статье ответчик, подпал под 
запрет только в 2014 году, 
— объяснила свою позицию 
чемпионка. 

Карабельщикова в суде 
потребовала возместить ей 
моральный ущерб в 1 млн 
рублей и опровергнуть не-
достоверные сведения. 

— Мы просили иск откло-
нить. Так как мы не являем-
ся СМИ, информацию мы не 
обязаны проверять, — заяви-
ла «МК» представитель пор-
тала «Спортс.ру» Анастасия 
Жукова.

В результате чаша весов 
Фемиды склонилась на сто-
рону Карабельщиковой. 

— Замоскворецкий район-
ный суд постановил признать 
сведения о приеме препа-
рата не соответствующими 
действительности и поро-
чащими честь и достоинство 
и опровергнуть их. Также в 
пользу истицы было взыска-
но 10 тысяч рублей, — сооб-
щила «МК» пресс-секретарь 
суда Эмилия Хиль.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
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ИЗ
ДОСЬЕ
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ИЗ
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ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Анастасия Кара-
бельщикова в 
2013 году завое-
вала «бронзу» на 
чемпионате Ев-

ропы в Севилье, а два года 
спустя на чемпионате Евро-
пы в Познани она сумела 
взять «золото».

В АКВАПАРКЕ РАЗРЕШИЛИ 
КУПАТЬСЯ СО СВОЕЙ ЕДОЙ

 Приходить в аквапарки 
со своей едой и напитками 
разрешил Верховный суд. 
Кроме того, по мнению ВС, 
клиента нельзя выгнать из 
развлекательного центра, 
если он не согласен с его 
правилами.

Как с та ло и з вес тно 
«МК», поводом для разби-
рательства стала жалоба 
представителей одного 
из аквапарков Татарстана. 
Первоначально в заведе-
ние нагрянула плановая 
проверка местного отде-
ления Роспотребнадзора. 
Ревизоров смутил буклет с 
внутренними правилами для 
посетителей. Оказалось, что 
аквапарк работал по прин-
ципу «со своим нельзя». Как 
говорилось в правилах, кли-
енты должны были оставлять 
при входе любую еду и на-
питки. Исключение хозяева 
сделали лишь для детского 
питания. Причем даже его 
можно было пронести только 
в пластиковой таре: никакого 
стекла или полиэтилена. Чи-
новники решили, что такие 
жесткие требования ущем-
ляют права потребителей, 
и вынесли администрации 

аквапарка предписание 
убрать из правил обидные 
для клиентов пункты. Однако 
владельцы зоны отдыха не 
согласились и дошли до Вер-
ховного суда. Он тоже встал 
на защиту простых любите-
лей поплескаться в воде. 
Коллегия ВС заключила, что 
увеселительное заведение 
не имеет права запрещать 
посетителям брать с собой 
еду из дома. В противном 
случае это прямое навязы-
вание услуг находящихся на 
территории аквапарка кафе 
и фастфудов. При этом хо-
зяева заведения пытались 
доказать, что запрет связан 
исключительно с заботой 
о безопасности самих же 
граждан: а вдруг в бассейн 
попадет, например, кожу-
ра от банана и на ней кто-то 
поскользнется? Подобные 
доводы на решение служи-
телей Фемиды повлиять не 
смогли. Более того, по мне-
нию судей, посетитель име-
ет полное право не ставить 
свою подпись под бланком 
с правилами заведения. И 
даже в этом случае строп-
тивого клиента выгнать из 
аквапарка нельзя.

ЛОСОСЯ ОЦЕНИЛИ  
ДОРОЖЕ ДЕЛЬФИНА 

Повысить таксы за неза-
конный вылов рыбы и уни-
чтожение морских животных 
планирует Минсельхоз. За 
каждую ценную рыбину бра-
коньерам придется платить 
в 10–20 раз больше, чем 
сейчас.

В ведомстве разработаны 
поправки в соответствующее 
постановление Правитель-
ства РФ. На основании новых 
такс будет рассчитываться 
ущерб, который рыболовы-
нелегалы причиняют ре-
кам и морям. Дороже всего 

браконьерам обойдутся бе-
луга и черная икра.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует начальник 

отдела спортивного рыбо-
ловства Росохотрыболов-
союза Анатолий Козырь: 
«Таксы на белугу понятны. 
Это очень редкая рыба, 
их осталось крайне мало. 
Поэтому высокая оценка 
оправданна. Однако совер-
шенно непонятно, почему 
дельфин оценен всего в 
пять тысяч рублей. В этом 
нет логики».

ВИД РЫБЫ/ЖИВОТНОГО КАК СЕЙЧАС КАК БУДЕТ
(1 ШТ./РУБ.) 

Белуга 12 500 206 625
Осетр 8350 160 456
Дельфин 2000 5480
Семга, лосось, нерка 1250 13 675
Акула 100 274
Окунь 17 55
Кальмар 8 22
Черная икра (1 кг) 8350 82 200
Красная икра 3340 27 455

ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИН НЕ ТОЛЬКО ОГРАБИЛ 
ПОКУПАТЕЛЕЙ, НО И РАЗГЛАСИЛ ИХ ДАННЫЕ

Рули, боковые зеркала и 
фары так и не дошли до своих 
будущих владельцев — не-
сколько сотен вскрытых по-
сылок из интернет-магазина 
автозапчастей обнаружил 
грибник в лесном массиве 
подмосковного микрорайона 
Белая Дача в понедельник, 
25 сентября. В ближайшее 
время этим случаем, веро-
ятно, займутся правоохра-
нительные органы, ведь речь 
может идти о разглашении 
персональных данных.

Как стало известно «МК», 
мужчина, увидев на коробках 
логотип службы доставки, 
сообщил о находке в эту 
фирму. После внутренней 
проверки выяснилось, что 
посылки выпотрошили со-
трудники транспортной 
части интернет-магазина 
автозапчастей. Именно они 
забирали у курьеров груз не-
востребованных отправле-
ний, за которыми в течение 
месяца так и не пришли по-
купатели. Эти работники не 

довезли товар до склада, ре-
шив присвоить «бесхозные» 
вещи. При этом коробки с 
адресами и полными име-
нами заказчиков оставили 
прямо в лесу на всеобщее 
обозрение. 

Как сообщили «МК» в от-
делении связи, в ближай-
шее время все материалы 
по факту разглашения пер-
сональных данных полу-
чателей будут переданы в 
правоохранительные органы 
для принятия процессуаль-
ного решения. 

Отметим, сообщениями 
об обмане в этом магазине 
буквально пестрят форумы 
в Интернете. Покупателям 
постоянно доставляют не те 
заказы, а если кому-то уда-
ется получить необходимую 
вещь, в итоге оказывается, 
что она пришла не в полной 
в комплектации. Более того, 
некоторые пользователи жа-
ловались на угрозы со сто-
роны фирмы при попытке 
отказаться от посылки. 

Так игровая конструкция 
выглядит сейчас...

... а такой станет после завершения работ.
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Координатор «Левого фронта» Сергей 
Удальцов вновь оказался за решеткой. 
Оппозиционер не провел на воле и двух 
месяцев, как вновь переехал из дома 
в казенное жилье. Правда, на этот раз 
арест административный, политик 
лишен свободы не на несколько лет, а 
всего на пять суток. Впрочем, голодовку 
Удальцов все же объявил. 

После того как осужденный по делу «Ана-
томии протеста-2» Сергей Удальцов вышел на 
свободу, он с разбега окунулся в политическую 
деятельность: провел пресс-конференцию, 
окончательно разошелся с Навальным, передал 
депутатам Госдумы проект амнистии к 100-ле-
тию революции и начал реанимировать «Левый 
фронт». Впрочем, казалось, что от участия в 
несанкционированных политических акциях по-
литик пока воздержится, чтобы не вернуться в 
места лишения свободы. Но Удальцов решил не 
изменять себе и на акцию все же вышел. Когда 
власти отказали в проведении традиционного 
марша несистемных левых «Антикапитализм», 
Удальцов призвал всех выходить на улицу в любом 
случае, а отказ властей назвал незаконным. 

Формат мероприятия совпадал с тем, что 
проводил уже дважды его бывший соратник 
Навальный — прогулка без лозунгов и транс-
парантов. И то и другое, правда, несколько раз 

появлялось, но полиция задерживала людей 
быстрее, чем они успевали что-то сделать. В 
итоге Удальцова задержали на выходе из метро, а 
всего в автозаки отправились несколько десятков 
человек. Некоторые из них, как и сам Удальцов, 
получили административное наказание. 

Показательным будет дальнейший ход со-
бытий — будет ли власть делать принципиаль-
ное различие между сторонниками Удальцова 
и Навального, а также между самими лидерами 

протеста. После несанкционированной прогулки 
Навального несколько человек оказались под 
следствием, трое отправились в колонию на срок 
от полутора до четырех лет. Впрочем, людей на 
акциях Навального было гораздо больше, стол-
кновения с полицией — жестче. Однако самого 
блогера, несмотря на незакрытую судимость, к 
уголовной ответственности не привлекли, только 
к административной. Более жесткая реакция 
по отношению к другому оппозиционеру спро-
воцирует ряд вопросов как к властям, так и к 
Навальному. 

Не стоит забывать и про ветерана оппози-
ционного движения, лидера «Другой России» 
Эдуарда Лимонова. Писатель тоже призывал 
людей выйти на несанкционированный «Антикап», 
и у него также есть судимость, полученная по 
политическим мотивам. Суд над писателем на-
значен на 3 октября, и наказание, скорее всего, 
будет аналогичным. 

Кстати, по словам Лимонова, с Удальцовым 
в ОВД они ехали в одном полицейском автобусе, 
обнялись там и поговорили. Лимонов предполо-
жил, что Удальцову предложат «сидеть тихо», по-
скольку он недавно вышел из тюрьмы. Пытались 
ли стражи порядка утихомирить оппозиционера, 
неизвестно. Однако, если и да, он им не внял: 
оказавшись в камере, Удальцов объявил голо-
довку. Он не согласен с полицейским протоколом 
и утверждает, что несанкционированную акцию 
не организовывал. 

Пока что история повторяется. Вспомним, 
как те же Удальцов с Лимоновым несколько лет 
назад выходили на несанкционированную ак-
цию «Стратегия 31» каждое 31 число месяца. На 
Триумфальную площадь выбегали омоновцы, 
рассаживали всех по автозакам, а через пару 
месяцев все повторялось. Скоро станет ясно, 
останется ли оппозиционное движение на том 
же уровне развития или дойдет до массовых 
протестов. 

Анастасия РОДИОНОВА. 

Лидер несистемных 
левых обнялся с Эдуардом 
Лимоновым и объявил 
голодовку

УДАЛЬЦОВ ВЗЯЛСЯ ЗА СТАРОЕ
ФЕМИДА

К мартовским выборам Россия 
может остаться без Facebook — соц-
сети, которая традиционно аккуму-
лирует и мобилизует всевозможных 
«рассерженных горожан». Глава 
Роскомнадзора Александр Жаров 
заявил, что Facebook подвергнется 
блокировке в 2018 году, если не вы-
полнит требований закона «О пер-
сональных данных», вступившего 
в силу еще в 2015-м. Руководитель 
пресс-службы президента России 
Дмитрий Песков, комментируя 
ситуацию, напомнил, что Facebook 
является коммерческой компанией, 
которая зарабатывает на террито-
рии России, и не должна нарушать 
российских законов. Давать оценку 
о пользе или вреде этой соцсети он 
не стал, сочтя это некорректным. 
«МК» поинтересовался у ведущих 
сетевых экспертов: в состоянии ли 
Facebook выполнить требования 
российского законодательства и 
возможна ли его полная блокировка 
с технической точки зрения?

Поправки в закон «О персональных 
данных» требуют от компаний, которые 
работают на территории России, хранить 
информацию о российских пользователях 
только внутри страны, а не на зарубежных 
серверах. Для того чтобы ресурсы смогли 
подстроиться под эту норму, был предусмо-
трен переходный период, когда нарушители 
не блокировались, если предоставляли 
график работ по приведению техники в со-
ответствие с нормой. 

По сути, эта поблажка действует до сих 
пор, ведь Twitter еще не перенес в Россию 
все необходимые сервера, но он не бло-
кируется благодаря обещанию завершить 
процесс в течение 2018 года. Однако есть 
те, кто ничего не предпринимает и даже не 
обещает. Они блокируются Роскомнадзо-
ром, если суд принимает соответствующее 

решение. Эту меру на себе испытала соц-
сеть LinkedIn, которая в итоге просто ушла 
с российского рынка после блокировки. 
По словам Жарова, сейчас на территории 
страны заблокированы четыре мессендже-
ра: Blackberry, Line, Zello и WeChat, при-
чем первые два в ближайшее время могут 
вернуться на российский рынок. Так, Line 
запросил требования Роскомнадзора для 
исполнения, а в октябре в Москву приедут 
представители Blackberry.

В общем, мяч сейчас на стороне адми-
нистрации Facebook, и судьба сети в России 
исключительно в ее руках.

— У Facebook нет серверов, физически 
расположенных в России. В администра-
ции сети считают, что в этом нет смысла, 
потому что не бывает Интернета москов-
ского или воронежского и нью-йоркского. 
Трафики идут по всему миру независимо 
от географического места расположения 
серверов. Наши законодатели этого не по-
няли, поэтому о целесообразности закона 
можно спорить, его следует менять. Но пока 
он действует — его необходимо исполнять. 
Тем более что технически это, безусловно, 
возможно и даже не очень сложно, — сказал 
«МК» управляющий партнер агентства 
«Социальные сети» Денис ТЕРЕХОВ. 
— Навстречу российскому законодатель-
ству пошли YouTube, Twitter и другие. Они 
устанавливают серверы в России, хотя по-
нимают, что на безопасность персональных 
данных это не влияет. А Facebook задает два 
вопроса: зачем переставлять эти ящики, 
если безопасность пользователей от этого 
не зависит? и зачем тратить на это деньги, 
если у Facebook 2 миллиарда пользовате-
лей, из которых в России только 30 миллио-
нов? То есть российский рынок, со всеми 
оговорками, что он растущий, — это капля 
в море. Мы для них — совершенно незна-
чительная, незаметная величина, и поэто-
му я не удивлюсь, если Facebook так и не 
пойдет на переговоры с Роскомнадзором: 

блокируйте на здоровье, нам все равно.
— Смогут ли пользователи обойти 

эту блокировку?
— В этом нет никакой проблемы, с по-

мощью VPN-сервисов можно обойти любую 
блокировку. Другое дело, что это будут де-
лать не все, а только те, кому действительно 
нужно. И при входе с помощью VPN падает 
скорость, пользование становится уже не 
таким комфортным. (Напомним, что в июле 
был принят закон о VPN-сервисах и анони-
майзерах — ими не запрещено пользовать-
ся, но их также будут блокировать, если они 
сами не ограничат доступ к запрещенным 
страницам. — «МК»).

Те, кому необходимо, продолжают 
пользоваться LinkedIn. Однако это сеть 
деловая, она востребована специалиста-
ми по подбору персонала, менеджерами, 
которые там обмениваются сообщениями 
и документами, а не смотрят картинки и 
не качают видюшки. Поэтому падение ско-
рости для них незаметно. А для Facebook 
заторможенность после блокировки станет 
большим минусом.

Об отношении менеджмента Facebook 
к России «МК» на анонимной основе рас-
сказал и один из ведущих российских ме-
неджеров интернет-индустрии: 

— У них нет представительств в каждой 
стране, а есть региональные представи-
тельства. Представительство региона, к 
которому относится Россия, располагается 
в Варшаве. А центр рассмотрения жалоб и 
принятия технических решений (в том числе 
по России) квартирует в Лондоне. Одно 
время в Москве без штата и аппарата рабо-
тала представительница Facebook, которая 
совмещала и должность пресс-секретаря в 
России. Числилась она все равно в Варшаве, 
но сейчас она уехала из Москвы в Лондон, 
и замены ей не прислали.

— Пойдет ли в итоге Россия на то, 
чтобы заблокировать Facebook?

— Это очень конъюнктурный вопрос. 
Если в политической жизни России будет 
все спокойно и нормально, то я бы сказал, 
что, скорее всего, нет. Потому что это вы-
звало бы недовольство пользователей и 
репутационные потери для государства. 
Но если в выборном 2018 году что-то начнет 
выходить из-под контроля и медийный вес 
этой соцсети станет причинять неудобства 
— тогда Facebook могут и закрыть. Тем бо-
лее что все законные основания для этого 
уже давно есть.

Михаил ЗУБОВ.

FACEBOOK МОГУТ ЗАКРЫТЬ  
К ПРЕЗИДЕНТСКИМ ВЫБОРАМ
Руководство крупнейшей соцсети демонстрирует 
нежелание подчиняться российским законам

СОЦСЕТИ ЗЛОБА ДНЯ

ПРИСЯГА НА ВЕРНОСТЬ 
ЗАВИСЛА В ВОЗДУХЕ
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Но указа этого до сих пор нет, вот в чем незадача! 
Есть пока только надежда на то, что он может поя-
виться в течение ближайших недель, если президент 
найдет время для того, чтобы наконец заняться 

этим вопросом: на официальном портале для общественного 
обсуждения размещен лишь проект, разработанный МВД (это 
ведомство теперь занимается вопросами гражданства и мигра-
ционной политики).

В проекте написано, что территориальный орган МВД или 
диппредставительство РФ (если паспорт вручается новому рос-
сиянину за рубежом) «организуют» принесение присяги. Но ор-
ганизуют в полном соответствии с «порядком», который после 
подписания указа президента должны утвердить МВД и МИД. 
Это самое «принесение» может осуществляться в помещениях 
региональных управлений МВД, «в помещениях иных государ-
ственных органов, органов местного самоуправления, а также в 
исторических местах, местах боевой и трудовой славы, у брат-
ских могил воинов, павших в боях за свободу и независимость 
Российского государства». Присягающий зачитывает вслух текст 
присяги, после чего подписывает ее, а должностное лицо заверяет 
факт случившегося, проставляет дату, регистрационный номер 
бланка и гербовую печать. Документы приобщаются к архивному 
делу свежеиспеченного гражданина.

Между прочим, форма бланка тоже должна быть утверждена 
указом президента.

В пояснительной записке к проекту указа МВД сообщает, что в 
2016 году гражданство РФ получили около 200 тысяч иностранцев. 
А за 8 месяцев 2017 года — чуть более 120 тысяч…

Значит, закон есть, но указа, который должен прописать 
предусмотренные в нем процедуры, нет. Но из информации, раз-
мещенной на официальном сайте Главного управления по мигра-
ционной политике МВД РФ, следует, что присягу у иностранцев, 
которым решено гражданство дать, уже вовсю принимают!

14 сентября, например, присягнули на верность России в 
Карачаево-Черкесии 6 бывших граждан Казахстана, Турции, Таджи-
кистана и Молдовы. А 25 сентября — в Кемеровской области шесть 
граждан Казахстана и Узбекистана, «которые прибыли в Кузбасс 
на постоянное место жительства по государственной программе 
добровольного переселения соотечественников и уже несколько 
лет трудятся на местных предприятиях». Присяга давалась, судя 
по сообщениям, в помещениях региональных управлений Главного 
управления по миграционной политике МВД.

Конечно, трудно предположить, что МВД действует без пред-
варительного согласования с Кремлем, но… Интересно, какова 
юридическая цена этой присяги, если вдруг президент решит 
творчески отнестись к проекту указа, подготовленному МВД, и 
перед подписанием внесет в него существенную правку? Или 
ему не понравится образец бланка, на котором фиксируется факт 
принесения присяги? 

Марина ОЗЕРОВА.
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Кремль, очевидно, торопится: в 
декабре в России начнется пре-
зидентская кампания, и времени 
на кадровые перестановки в ре-

гионах ни у кого не останется. Более того — на-
значенные и.о глав регионов к этому моменту 
уже должны успеть войти в курс дела, и опыт 
проведения выборов есть не у всех. Например, 
у Глеба Никитина, присланного на смену супер-
компетентному в таких делах Валерию Шанцеву, 
его нет совсем. 

После института (кстати, всего у Никитина 
три высших образования) он пять лет прорабо-
тал в комитете по имуществу Санкт-Петербурга, 
потом перешел в Росимущество, а с 2012 года 
— в Министерство промышленности и торговли. 
Ни в каких скандалах замешан не был. Зато 
хорошо знаком с деталями сделок по слиянию и 
поглощению нефтяных и прочих государствен-
ных активов. В общем, настоящий технократ, 
далекий от публичной политики. Все, как по-
следнее время любит Кремль. 

Надо сказать, что в окружении Валерия 
Шанцева до последней недели не верили в 
вероятность его отставки, полагая, что заслу-
женному старожилу (возглавляет область с 
2005 года, до этого был правой рукой экс-мэра 
Москвы Юрия Лужкова) дадут возможность 
провести чемпионат мира по футболу и уйти с 
почетом. Не случайно некоторые приближенные 
Шанцева в момент оглашения новости оказа-
лись в отпусках. 

И хотя в тот же день появился указ прези-
дента о награждении нижегородского губерна-
тора орденом «За заслуги перед Отечеством II 
степени», он не мог подсластить горькую пилю-
лю. «Вроде бы менять работу — естественно. 
Но как?» — в расстроенных чувствах написал 
в своем блоге Шанцев. А ведь еще совсем не-
давно, сразу после празднования 70-летия, 
он публиковал бодрые посты о том, что «еще 
ого-го» — снова занялся боксом, продолжает 
играть в теннис, сел за руль гоночного автомо-
биля. Не помогло. 

Политологи в один голос признают, что 
против нижегородского губернатора сыграл 
в первую очередь его возраст. «Происходит 
омоложение кадровой скамейки. Еще весной 
мы опубликовали доклад, в котором говорится, 
что, на наш взгляд, имидж президента форми-
руется по принципу «опытный лидер молодой 
команды». По этому прогнозу все и происходит», 
— утверждает гендиректор Международного 
института политической экспертизы Евгений 
Минченко. 

Другими составляющими решения об от-
ставке стали конфликты Шанцева с местны-
ми элитами (в частности, с мэром Нижнего 
Новгорода), сложные отношения с полпредом 

президента в Приволжском ФО Михаилом Ба-
бичем и грешки правоохранительных орга-
нов (в 2017 году поменяли начальника МВД и 
прокурора). 

По сравнению с другими регионами, где, по 
данным источников из АП, в ближайшее время 
произойдет смена власти, Валерий Шанцев 
оставляет своему преемнику не самое плохое 
наследство. За 12 лет доходы Нижегородской 
области выросли в 4,1 раза, смертность сокра-
тилась на 23%, средняя зарплата превысила 28 
тыс. руб., по уровню жизни населения регион в 
2016 году занимал 6-е место в РФ. 

Но есть, конечно, и серьезные проблемы. В 
частности, в рейтинге инвестиционной привле-
кательности Нижегородская область скатилась 
с 4-й строчки на 46-ю. А санкции, которым так 
радуются фермеры в других субъектах Фе-
дерации, не дали положительного эффекта: 
сельское хозяйство стагнирует. 

Особую тревогу у федерального центра 
вызывает также высокая долговая нагрузка 
областного бюджета, превышающая половину 

его доходов. Впрочем, недавно Владимир Путин 
объявил о решении, которое иначе как подарком 
новым назначенцам (да и всему губернатор-
скому корпусу) не назовешь. По словам пре-
зидента, с 1 января 2018 года будет запущена 
программа реструктуризации накопленных 
регионами долгов (а общая их сумма превы-
шает 2,3 трлн руб.) из федерального бюджета. 
При этом первые два года программа будет 
работать на максимально льготных условиях 
— в преддверии президентских выборов для 
Кремля принципиально важно снять нагрузку 
с местных бюджетов, чтобы регионы могли 
выполнить «майские указы» в части повышения 
зарплат бюджетников, а также заняться про-
ектами, имеющими большую электоральную 
значимость, — строительством школ, ремонтом 
дорог и т.д. Очевидно, что прямыми бенефи-
циарами этого решения окажутся новые и.о 
губернаторов. Глеб Никитин уже заявил, что 
планирование расходов на 2018 год входит в 
перечень его ближайших приоритетов. 

Елена ЕГОРОВА. 

ОТСТАВКА ШАНЦЕВА: 
КРЕМЛЬ ТОРОПИТСЯ
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На выборах президента РАН-
2017, которые начались еще в 
марте, сразу наметились два 
явных фаворита — одним, под-

держиваемым большинством ученых, все на-
зывали сравнительно молодого для академика 
(ему всего 62 года) Сергеева, вторым считали 
Владислава Панченко — председателя совета 
Российского фонда фундаментальных иссле-
дований, научного руководителя Института 
проблем лазерных и информационных техно-
логий РАН.

Надо сказать, что шансы Панченко с само-
го начала считались призрачными. Всеобщее 
недовольство его кандидатурой выразил в 
первый день общего собрания РАН акаде-
мик Владимир Захаров: «Я сразу был против 
Панченко, в первую очередь потому, что он 
выдвинул свою кандидатуру в сентябре по-
сле того, как предательски сорвал выборы, 
неожиданно сняв свою кандидатуру в марте». 
Так считали многие, с кем довелось беседовать 
корреспонденту «МК» в кулуарах общего со-
брания. Неприятие собравшихся чувствовал и 
сам Владислав Яковлевич, который выступал, 
казалось немного сконфузившись, читая текст 
своего выступления по бумажке. На каверз-
ные вопросы коллег отвечал неубедительно. 
В общем, все были крайне удивлены тому, что 
он в первом туре обошел более убедительного 
Геннадия Красникова.

Вперед же вырвался тот, за кого откро-
венно болели не только члены родного физи-
ческого отделения РАН, но и многие медики, и 
все Уральское отделение РАН, и члены «Клуба 
1 июля», несогласные с реформой РАН, про-
водимой правительством с 2013 года. За него 
попросили избирателей отдать голоса экс-
президент РАН Владимир Фортов и отсеянный 
правительством из списка кандидатов в августе 
Алексей Хохлов. К слову, надо добавить, что 
во властных структурах тоже делали ставку 
на Сергеева, в частности известно, что его 
кандидатуру поддерживал бывший глава Ро-
сатома, а ныне первый заместитель руководи-
теля Администрации Президента РФ Сергей 
Кириенко.

За что же наградили коллеги таким боль-
шим доверием Александра Сергеева? 

Во-первых, по словам многих, с кем до-
велось побеседовать, это самый здравомысля-
щий, «живой» академик из всех выдвигавшихся, 
который лучше других понимает проблемы ака-
демии и российской науки в целом (даром что 
сам из глубинки) и видит способы их решения. 
В родном нижегородском ИПФ РАН он начинал 
стажером-исследователем, дорос до директо-
ра и вывел родной институт в лидеры. 

Во-вторых, у специалиста по теоретиче-
ской физике нелинейных волн и эксперимен-
тальной лазерной физики Сергеева большой 
авторитет среди западных коллег. Неспроста 
он возглавляет группу физиков, входящих в 
коллаборацию LIGO Scientific Collaboration, 
зафиксировавшую в 2015 году гравитационные 
волны, возникшие в результате слияния двух 
черных дыр. Говорят, без этой группы у ино-
странцев ничего бы не получилось.

На общем собрании, отвечая на вопрос со 
стороны конкурентов о своей недостаточной 
зрелости на посту руководителя старейшего 
института (он руководит ИПФ РАН всего два 
года), Сергеев смог и его обернуть в свою поль-
зу, сославшись на более свежее восприятие 
действительности, некую отстраненность от 
столичных подковерных игр, которые порядком 
уже всем надоели. 

Первоочередные меры от академика 
Александра Сергеева для спасения науки 
в России:

1. Достичь консенсуса между академией 
и органами власти относительно понимания 
причин теперешнего состояния отечественной 
науки, путей выхода из кризиса и роли в этом 
РАН и фундаментальной науки.

2. Изменить характер управления ака-
демической наукой и установить приори-
теты во взаимоотношениях РАН и ФАНО на 
основе принципа «наукой должны управлять 
ученые».

3. Добиваться того, чтобы академия даже 
в рамках существующего правового поля — 
253-го ФЗ и устава РАН — получила реальные 
инструменты для работы.

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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РОССИЙСКИЙ И КИТАЙСКИЙ СУДЫ ОБМЕНЯЮТСЯ ОПЫТОМ

ГлАвКОМ вКС РФ вИКТОР БОНДАРЕв СТАНЕТ СЕНАТОРОМ

АКТРИСА НАТАлЬЯ ЮННИКОвА УМЕРлА, НЕ ПРИХОДЯ в СОЗНАНИЕ

ГРУЖЕНАЯ ФУРА вСТАлА НА ПУТИ ПАлОМНИКОв

Нечистых на руку ки-
тайских и российских 
бизнесменов, возможно, 
будут судить по одним 
стандартам. Верховные 
суды РФ и Поднебесной 
договорились о единоо-
бразии судебной практики 
по экономическим делам. 
«Председатели судов 
двух стран пообщались в 
формате видеосвязи, — 
говорит представитель ВС 

Павел Одинцов. — Беседа 
прошла в рамках Форума 
стран Шелкового пути, 
посвященного вопросам 
международного судебного 
сотрудничества. Предсе-
датель Верховного суда РФ 
Вячеслав Лебедев отме-
тил опыт китайских коллег 
по разработке единой 
международной правовой 
платформы Faxin. Одна из 
идей — вместе принять ряд 

эффективных мер разреше-
ния трансграничных споров 
и противодействия между-
народной организованной 
преступности. Предполага-
ется, что председатели выс-
ших судов двух стран будут 
и дальше регулярно общать-
ся в формате видеомоста. 
Это  укрепит доверие, до-
брососедские отношения и 
вообще обогатит судебные 
системы стран». 

Президент РФ Влади-
мир Путин освободил от 
занимаемой должности 
и отправил в отставку 
главнокомандующего 
Воздушно-космическими 
силами РФ генерал-
полковника Виктора 
Бондарева.  
Соответствующий указ был 
размещен на портале право-

вой информации. «МК» стало 
известно, что экс-главком в 
скором времени займется по-
литикой. Бондарев перейдет 
в Совет Федерации, где воз-
главит Комитет по обороне и 
безопасности. 
Временно исполняющим 
обязанности главнокоманду-
ющего ВКС назначен первый 
заместитель главкома ВКС 

РФ генерал-лейтенант Павел 
Кураченко. Президент снял с 
должности и заместителя ко-
мандующего Черноморским 
флотом вице-адмирала Вале-
рия Куликова, который также 
перешел в Совет Федерации, 
и начальника главного управ-
ления МВД по Саратовской 
области генерал-лейтенанта 
полиции Сергея Аренина.

26 сентября не стало 
37-летней актрисы На-
тальи Юнниковой, звезды 
сериала «Возвращение 
Мухтара». Она скончалась 
в реанимации, куда попала 
после того, как, ударившись 

о край стола в собственной 
квартире, получила черепно-
мозговую травму и кровоиз-
лияние в мозг.  
Произошло это трагическое 
событие 14 сентября. Наталья 
потеряла сознание. Лежащей 
на полу ее обнаружила мама. 
Возможно, падение было свя-
зано с инсультом. У актрисы 
остался 11-летний сын Ролан.  
Наталья Юнникова родилась в 
Липецке. После школы отпра-
вилась в Москву и поступила 
в три театральных вуза, но вы-
брала Щепкинское училище. 
Позднее с мужем переехала 
в Израиль, работала там на 

телевидении, пробовала 
силы в продюсировании. Ее 
актерская карьера в Тель-
Авиве не сложилась. В 2007 
году Наталья вернулась в 
Москву, с мужем развелась, 
стала сниматься в сериалах. 
Известной на всю страну ее 
сделала роль следователя 
Василисы Михайловой в 
многосерийном фильме 
«Возвращение Мухтара», 
которому она отдала почти 
семь лет. Наталья Юнникова 
снялась в фильмах «Татьянин 
день», «Личная жизнь доктора 
Селивановой», «Ермоловы», 
«Кухня». 

Прокуратура Краснодар-
ского края взяла под свой 
контроль расследование 
ДТП на трассе М-4 «Дон», 
случившееся в ночь на 
26 сентября недалеко от 
поселка Горячий Ключ. В 
аварии погибло шесть и по-
страдало 18 человек.  
По предварительной версии, 
виновником считается 39-лет-
ний водитель экскурсионно-
го автобуса, допустивший 
столкновение с груженным 
гравием грузовиком МАN, 
который стоял у обочины. 
Скорее всего, он уснул за ру-
лем. В Нижегородской епар-
хии, которая и организовала 
паломнический тур в Абхазию 
к монастырю Нового Афона, 
журналистам кубанского ТВ 

рассказали, что группа в со-
ставе 28 человек выехала из 
Нижнего Новгорода вечером 
16 сентября. В ходе 10-днев-
ного тура им предстояло 
преодолеть 1900 км, маршрут 

проходил через Адлер, Сухум, 
Гагры, Пицунду. Паломники 
посещали монастыри и церк-
ви. Вечером 25 сентября они 
двинулись в обратный путь 
из Сочи.

У КОГО САМАЯ СПОКОЙНАЯ РАБОТА (% сотрудников, не страдающих от стресса)
62%среди рабочих

51%среди работников спортивной и фитнес-индустрии

49%среди тех, кто только начал карьеру

46%среди представителей сферы безопасности

45%среди занятых в добыче сырья

41%среди занятых в автобизнесе

39%среди работников транспорта и логистики

38%среди представителей сферы интернет-технологий

36%

36%

среди строителей

среди занятых на производстве
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Американец Джеффри Самудоски из штата вашингтон создает уникальные фигуры из упав-
ших деревьев. Одно из его последних творений — гигантский осьминог, на «вы-

пиливание» которого ушло несколько месяцев кропотливой работы. Создание фигур из 
дерева стало для американца увлечением в 1998 году, а со временем превратилось и в ис-
точник постоянного дохода. Среди работ Джеффри много скульптур животных.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЮБИлЕЙ АлЕКСАНДРА МИТРОШЕНКОвА
Дорогой Саша!
Когда-то Виктор Гюго сказал об Оноре де Бальзаке: 

«Ему многие завидовали, но никто не хотел им быть». 
Тогда вся парижская элита знала, что Бальзак был по-
мешан на своем литературном труде: он писал почти 
круглосуточно!

Эти слова очень точно подходят к тебе. Каждая твоя 
удача на телевидении, будь это «Прямой эфир» с Андреем 
Малаховым или «С добрым утром, малыши!» с музыкой 
Сергея Шнурова, вызывают восторг у одних и бесконечную 
зависть у других. Но, мне кажется, важно другое: у каждой 
твоей программы есть миллионы и миллионы преданных 
зрителей. Ты работаешь для них. А твои друзья, среди 
которых и «Московский комсомолец», всегда с тобой.

С юбилеем тебя! И новых творческих побед!
Главный редактор Павел ГУСЕВ.
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Что происходит, когда пропадает со-
весть? На этот вопрос находим ответ в рус-
ской классике.

«Пропала совесть. По-старому толпились 
люди на улицах и в театрах; по-старому они 
то догоняли, то перегоняли друг друга; по-
старому суетились и ловили куски, и никто не 
догадывался, что чего-то вдруг стало недо-
ставать и что в общем жизненном оркестре 
перестала играть какая-то дудка. Многие на-
чали чувствовать себя бодрее и свободнее. 
Легче сделался ход человека: ловчее стало 
подставлять ближнему ногу, удобнее льстить, 
пресмыкаться, обманывать, наушничать и кле-
ветать. <...> Люди остервенились; пошли гра-
бежи и разбои, началось всеобщее разорение. 
А бедная совесть лежала между тем на дороге, 
истерзанная, оплеванная, затоптанная ногами 
пешеходов» (М.Е.Салтыков-Щедрин).

Ох уж эти русские классики. Все-то они 
про нас знали и предвидели. «Пропала со-
весть» — всего лишь сказка, которая, увы, 
не входит в обязательную программу школы. 
А жаль. Если не детям, то взрослым она бы 
многое прояснила. Ведь давно замечено: мы 
рождены, чтоб сказку сделать былью. Доказа-
тельства? Извольте.

Город Липецк. Гимназия №1. Ребенок обу-
чался в данной гимназии с первого класса. 
Заболел раком. Проходил лечение и обучение 
в Москве, успешно сдал ОГЭ. К счастью, рак 
сегодня не приговор, многих детей врачи выво-
дят в ремиссию, что позволяет им продолжать 
обучение в своих родных школах, периодически 
проходя наблюдение у медиков. 

Директор гимназии №1 г. Липецка катего-
рически отказал матери в зачислении ребенка в 
свою школу. Он, кандидат педагогических наук, 
заслуженный учитель РФ, заявил несчастной 
матери: «Ваш ребенок болен раком? И как 
прикажете его учить? Вот выздоровеет, тогда 
приходите». Родители обратились в Департа-
мент образования г. Липецка. Но они напрасно 
пытались достучаться до души и сердца дирек-
тора и чиновников. В отчаянии мать ребенка 
бросилась за помощью в Москву.

Накануне 1 сентября я связался с дирек-
тором, Цопой Виктором Михайловичем, чья 
школа первая в рейтинге липецких школ. Пы-
тался убедить его в том, что данный ученик 
картины не испортит. А если даже чуть снизит 
показатели успешности школы, то гори он яр-
ким огнем, этот рейтинг, коль скоро он проходит 
катком по судьбе ребенка. Наконец, исполь-
зовал запрещенный прием: напомнил коллеге, 
что и его внук, не дай бог, может оказаться в 
подобной ситуации. Он обещал подумать!!! 
Неопределенный ответ побудил обратиться 
в Департамент образования. Там пообещали 
сделать все возможное для возвращения ре-
бенка в родную школу. 

Казалось бы, проблема решена? А вот 
и нет. Здесь уместно вспомнить русскую по-
словицу: «Жалует царь, да не жалует псарь». 
Ах, мать посмела пожаловаться в Москву, но, 
перефразируя В.В.Маяковского, у липецкого 
директора собственная гордость, на москов-
ских смотрит свысока. Школа при желании 
всегда найдет способы отомстить не в меру на-
стырным родителям, а по сути дела — ребенку. 
Мальчик был зачислен на надомное обучение. 
Но ни один учитель дома так и не появился. 
Все занятия происходили по скайпу. Учите-
ля по некоторым предметам не выходили на 
связь вообще, ссылаясь на плохой Интернет. 
Учитель информатики задал мальчику на само-
стоятельное изучение сразу три темы подряд к 
следующей неделе, хотя ребенок сообщил, что 
не понимает их. После чего у ребенка случился 
нервный срыв. Были и другие препятствия для 
обучения, что выглядело как сведение счетов за 
обращение за помощью в Москву. Признаюсь, 
нам и раньше нередко приходилось сталкивать-
ся с подобными ситуациями по возвращении 
домой наших детей. Но до сих пор их удавалось 
урегулировать «на земле», в режиме диалога с 
местными администраторами. Увы, в данной 
тупиковой ситуации пришлось использовать 
административный ресурс, мобилизовав всю 
властную вертикаль, включая федерального 
министра, который немедленно отреагировал 
на вопиющую ситуацию и дал соответствую-
щие поручения. Печально, когда каждый раз 

приходится бить из пушек по воробьям, ина-
че говоря, осуществлять административный 
нажим там, где совесть должна подсказать 
педагогам и администраторам единственно 
верное решение. Не берусь судить о других 
сферах деятельности, но в педагогике отсут-
ствие совести — диагноз, несовместимый с 
профессией.

Помогло ли ручное управление? После 
высочайшего распоряжения события разви-
вались стремительно. Первый заместитель 
министра образования Т.В.Синюгина не-
медленно связалась с родителями ребенка, 
пообещав решить проблему, и попросила их 
держать ее в курсе событий. Липецким об-
разовательным начальникам было поручено 
разобраться в некрасивой ситуации. И они 
«разобрались». На следующий день мама была 
приглашена в кабинет к начальнику Главного 
управления образования Липецкой области 
Косареву С.Н. В ласковой, деликатной форме 
он предложил перевести ребенка в «Центр об-
разования, реабилитации и оздоровления». А 
затем вкрадчиво попросил прямо при нем свя-
заться с заместителем министра образования 
Е.В.Синюгиной и заверить ее, что с ребенком 
все в полном порядке. Что прикажете делать 
маме, чей ребенок в середине сентября ока-
зался вне школы? Разумеется, поддаться на 
уговоры. Браво чиновнику — он осуществил 
блестящую многоходовую комбинацию!!! Со-
хранил лицо перед министерством и развел, 
как девочку, заместителя министра образо-
вания. Формально буква закона соблюдена, 
у ребенка действительно инвалидность. Но 
к умственным и нравственным инвалидам я 
отношу липецких чиновников от образования, 
лишивших ребенка — нацеленного на выздо-
ровление, увлеченного физикой и математикой, 
блестяще сдавшего экзамены за основную 
школу, играющего на гитаре — полноценного 
общения со сверстниками и педагогами родной 
с первого класса школы. 

После пережитого стресса мальчик вновь 
прибывает к нам на реабилитацию, во время 
которой мы постараемся сделать все воз-
можное, чтобы привести его в нормальное 
состояние. 

К счастью, примеры солидарных беско-
рыстных действий во имя спасения ребенка 
также имеют место. В тот самый день, когда 
стало известно в подробностях о липецкой 
драме мальчика и его матери, мы все пребы-
вали в радостном, возбужденном состоянии. 
На то были веские причины. 

Несколько лет в ожидании донорской почки 
в клинике обучался подросток, которого мы го-
товили к сдаче ЕГЭ. Но в данном случае совесть 
покинула его отца. Он обзавелся новой семьей, 
где вскоре родился здоровый ребенок, и пре-
рвал всякое общение с больным сыном. Мать 
в стрессе — слабая опора подростку, который 
впал в депрессию и был близок к суицидаль-
ному состоянию. Мы немедленно обратились 
за помощью в Московский государственный 
психолого-педагогический университет, откуда 
немедленно прислали опытных клинических 
психологов, которые сделали все возможное 
для того, чтобы вывести парня из угнетенного 
состояния. В частности, выяснив, что его хру-
стальная мечта — иметь современное альпи-
нистское снаряжение (до болезни мальчик за-
нимался этим видом спорта), они посоветовали 
реализовать его желание, несмотря на то, что 
при таком диагнозе это снаряжение едва ли 
найдет практическое применение. Управляю-
щий совет школы принял соответствующее 
решение, и часть средств, полученных в ре-
зультате благотворительной ярмарки, ушла на 
приобретение необходимой амуниции. 

И что вы думаете? Минувшим летом под-
ростку была успешно пересажена донорская 
почка, он блестяще сдал ЕГЭ и поступил в 
университет. Это ли не повод для радости! Но 
самое поразительное, что подросток сам на-
шел контакт с отцом. Так что еще неизвестно, 
кто кого учит: мы, взрослые, их или они, по-
бывавшие на грани жизни и смерти, нас! Об 
этом неплохо бы помнить всем, кто так или 
иначе соприкасается с проблемой обучения 
длительно болеющих детей. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

«ВАШ РЕБЕНОК БОЛЕН РАКОМ?  
ПРИХОДИТЕ В ШКОЛУ, КОГДА ВЫЗДОРОВЕЕТ»

Как онкобольному мальчику «помогают» в получении 
образования

СЕГО ДНЯ
стр. 

ПРОБЛЕМА

SOSЕДИ

ПРОЦЕСС

КРИМИНАЛ ШОК

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3ДО ЧЕГО ЯЗЫК 
КИЕВ ДОВЕДЕТ
Россия объединит свои усилия 
со странами Восточной Европы, 
чтобы повлиять на строптивого 
соседа
Глава МИД Венгрии Петер Сийярто поо-
бещал, что Будапешт приложит все силы 
к тому, чтобы остановить процесс евро-
интеграции Украины. На столь решитель-
ный шаг страна пошла после того, как 
Киев не внял увещеваниям государств 
Восточной Европы, требующих пересмо-
треть одиозный закон об образовании. 
Соответствующий документ президент 
Петр Порошенко подписал вечером 25 
сентября, и теперь украинцев ждет новая 
система образования, полностью украи-
низированная, лишенная преподавания 
не только на русском языке, но также на 
языках других нацменьшинств — венгер-
ском, румынском, польском...

Что же ждет теперь украинские школы? Но-
вая система заработает только со следующей 
осени. За оставшееся до «дня Ч» время мини-
стерство образования и науки Украины должно 
переверстать учебные планы и программы, ранее 
предусматривавшие свободное функционирова-
ние русского языка вплоть до выпуска учащихся. 
Русскоязычных школ на Украине сейчас осталось 
совсем немного, через год они исчезнут вовсе. 
Начиная с сентября 2018 года после 4-го класса 
все предметы в украинских школах будут пре-
подаваться на украинском языке, а с 2020 года 
русский язык уберут и из младших классов. На 
переподготовку учителей, выпуск новых учебни-
ков и прочие материалы собираются выделить 
87 миллиардов гривен. Очевидно, в процессе 
реформирования образования количество укра-
инских педагогов также сократится примерно в 
3 раза — за ненадобностью такого количества 
специалистов. Ведь образовательная реформа 
подразумевает также и существенное уменьше-
ние преподаваемых предметов — с 25 до 9. 

Единственная часть Украины, где остает-
ся образование на русском языке, — самопро-
возглашенные республики ДНР и ЛНР. Еще с 1 
сентября 2015 года все школы ДНР перешли на 
российские учебники, которые завезли гумани-
тарными конвоями. Тогда же школьным библио-
текам запретили выдавать украинские учебники 
по истории и географии. Перед началом учебного 
года в сентябре 2016 года министерство обра-
зования ДНР выступило с заявлением о том, что 
в самопровозглашенной республике больше не 
осталось ни одного класса с украинским языком 
обучения, «потому что не осталось желающих». 
Корреспонденту «МК» довелось перед началом 
учебного года пообщаться с директором знаме-
нитой 14-й школы города Иловайска Ольгой Вита-
льевной Кирияк. Школа была разбита в ходе боев 
вокруг Иловайска и восстановлена с помощью 
России. До войны это было учебное заведение 
с украинским языком обучения. «Программы у 
нас максимально приближены к российским, но 
пока свои, — пояснила «МК» Ольга Витальевна. 
— Необходим, наверное, определенный пере-
ходный период». Не нужно говорить, что принятие 
украинских законов об образовании никак на 
преподавание химии, физики или математики 
в 14-й школе Иловайска не повлияло.

Российская Госдума еще в середине сен-
тября подготовила осуждающее заявление, в 
котором отмечалось, что одобрение данного за-
конопроекта Верховной радой говорит о желании 
Киева уничтожить остатки обучения на русском 
языке. После того как образовательная реформа 
была принята Порошенко, ее копию разослали в 
парламенты европейских стран, а также Совету 
Европы и Парламентской ассамблее Европы. 
Намерения российской стороны продолжать дав-
ление на Киев подтвердили корреспонденту «МК» 
и в Комитете ГД по международным делам.

«Готовится системный документ совместно 
с Министерством иностранных дел и Министер-
ством юстиции», — рассказала «МК» первый 
заместитель председателя Комитета Госдумы 
по международным делам Светлана Журова. По 
ее словам, к разработке документа могут быть 
привлечены и представители Венгрии. Однако 
пока рано говорить о конкретных совместных 
действиях. «Пока этим вопросом занимается 
только российская сторона, но идея выступить 
единым фронтом против украинской образова-
тельной реформы есть. Более того, у нас есть 
положительный опыт — совместное заявление 
парламентов России и Израиля против сноса 
советских памятников. 

Отдел СНГ.

ЧТО ДЕЛАТЬ 
КАНДИДАТАМ 
НА НЕВЫЛЕТ?
Четыре наивных вопроса  
о скандале с «ВИМ-Авиа»
 Пятый день подряд бушует скандал 
вокруг компании «ВИМ-Авиа». СКР уже 
возбудил уголовное дело в отношении 
перевозчика. Руководство компании 
подозревается в хищении денежных 
средств у пассажиров. А брошенные 
на произвол судьбы туристы строчат 
заявления в полицию и теряются в 
догадках: смогут ли они хоть когда-
нибудь вернуть деньги за авиабилеты и 
сорванные по вине нерадивого пере-
возчика отпуска и командировки.

«МК» собрал ответы на самые острые во-
просы о «ВИМ-Авиа».

Вопрос 1: Сколько человек пострадало 
из-за развала авиакомпании?

По предварительным оценкам, число пас-
сажиров, застрявших в аэропортах из-за за-
держек и отмен рейсов, составляет 5–10 тысяч 
человек. Плюс примерно 80 тысяч пассажиров 
приобрели билеты на лайнеры «ВИМ-Авиа» за-
ранее на будущее.

Вопрос 2: Что делать тем, чей рейс 
отменили?

— Разбираться с теми, кто сидит на че-
моданах в залах ожидания, будет кризисный 
штаб Росавиации, — объясняет председатель 
Союза пассажиров России Кирилл Янков. — 
Аналогичную работу он проводил, когда рухнула 
компания «Трансаэро». 

По возможности туристов будут расса-
живать по ближайшим рейсам других авиа-
компаний. Для этого пассажирам необходимо 

обращаться по специальному телефону «горя-
чей линии» ведомства или на особые стойки в 
помещении аэровокзала.

Вопрос 3: Как получить компенсацию 
за сорванную поездку и вернуть деньги за 
авиабилет?

Рассчитывать на компенсации смогут все, 
кто по вине «ВИМ-Авиа» не сможет улететь во-
обще (не оказалось свободных мест в лайнерах 
других перевозчиков или пассажир откажется 
от полета по своей воле), или будет вынужден 
покупать билет на рейс другой авиакомпании, 
либо производить еще какие-то доплаты.

Для возврата своих денег пассажиры смо-
гут воспользоваться тремя сценариями.

Первый механизм самый быстрый. По по-
чте, обязательно заказным письмом, надо от-
править письменную претензию с требованием 
вернуть деньги за несостоявшийся полет. К ней 
следует приложить ксерокопию билета. Если у 
авиакомпании еще остались какие-то средства 
на счетах, можно будет рассчитывать на воз-
врат денег без суда. Однако, так как фирма уже 
объявила о своем бедственном финансовом 
положении, надеяться на столь быстрое и бес-
кровное решение проблемы вряд ли стоит.

Второй вариант — подавать иск о защите 
прав потребителей.  В иске можно потребо-
вать и возврат стоимости сгоревшего билета, 
и компенсацию морального вреда. Если турист 
потратился на другого перевозчика, эти расходы 

также следует включить в иск. 
Третий механизм связан с процедурой 

банкротства. Если она будет введена в отно-
шении «ВИМ-Авиа», пассажиры смогут подать 
заявление конкурсному управляющему и встать 
в очередь кредиторов. Однако этот способ наи-
более длительный.

Вопрос 4: На что имеет право пассажир, 
если ему приходится по вине перевозчика 
ночевать в аэропорту?

При задержке более чем на два часа чело-
век получает право на бесплатные прохлади-
тельные напитки, два телефонных звонка и два 
сообщения по электронной почте. Четыре часа 
ожидания вылета — это бесплатный горячий 
обед. Шесть часов задержки ночью или восемь 
часов днем — размещение в гостинице рядом 
с аэровокзалом. Также пассажиры вправе по-
требовать место в камере хранения багажа. А 
туристам с детьми до семи лет должна быть 
предоставлена комната матери и ребенка. 

— В случае с «ВИМ-Авиа» надо сделать 
важную и неприятную оговорку, — отмечает 
Янков. — Конечно, все эти пункты прописаны в 
Федеральных авиационных правилах и пасса-
жир на них имеет полное право. Однако в данной 
ситуации фактически некому об этих правах 
заявлять. Ведь нести расходы по размещению и 
организации питания пассажиров должен пере-
возчик. А он уже объявил, что денег нет.

 Татьяна АНТОНОВА.

Настроение обвиняемого 
улучшается с каждым 
заседанием
В Замоскворецком суде во вторник по-
казывали девятую серию многосерий-
ного детектива под названием «Дело 
Улюкаева». Напомним, экс-министра 
экономического развития обвиняют в 
вымогательстве взятки в 2 млн долла-
ров у главы «Роснефти» Игоря Сечина. 
На заседании ждали самого Сечина, он 
не пришел. Между тем стало извест-
но в деталях, как именно выглядела 
взятка.

Алексей Улюкаев, одетый на сей раз в эф-
фектный клетчатый джемпер, зашел в зал в 
10.10. Его тут же окружила толпа журналистов 
— и посыпались вопросы. Кто-то поздравил с 
днем рождения адвоката Викторию Бурков-
скую. Она скромно улыбнулась. Корреспондент 
спросил: «Почему закрыли процесс на допросе 
Феоктистова?». Но ответа не последовало. (О 
закрытом режиме просила ФСБ. — «МК».)

Тем временем Улюкаев передал защитни-
це диск с песней, которую он слушал по пути 
в суд. Журналисты поинтересовались, что за 
песня. Однако адвокат Бурковская ответила: 
«Это личное».

Надо отметить, что настроение экс-
министра с каждым заседанием становится 
все лучше. Улюкаев лучезарно улыбался и даже 
смеялся.

— На что вы хотели потратить деньги, го-
сподин Улюкаев? — спросили у него. Но подсу-
димый снова не ответил, так как ему запрещено 
общаться с прессой.

Журналисты ждали во вторник главу 

«Роснефти» Игоря Сечина, но ожидания не 
оправдались.

— В связи с неявкой свидетеля предлагаю 
перейти к исследованию письменных материа-
лов дела, седьмой том (всего их 31). Протокол 
осмотра денежных средств и фототаблица, — 
заявил прокурор Павел Филипчук. Судья Лариса 
Семенова согласилась.

По словам прокурора, взятка находилась 
в картонной коробке, опечатанной ФСБ. Всего 
180 пачек долларов США, что составляет 2 млн 
долларов.

Между тем Улюкаев снял очки, сложил 
руки и слушал гособвинителя с закрытыми 
глазами. Второй прокурор, Борис Непорож-
ный, молчал.

— Сумка из плотного материала корич-
невого цвета с золотистым замком. А также в 
конверте лежал брелок с ключом. В коробке так-
же был закрытый полимерный пакет с печатью 
ФСБ, в пакете находились 20 пачек купюр по 100 
долларов каждая, — зачитывал прокурор.

Следователи, как следует из протоколов, 
приобщили к нему смывы с рук экс-министра и 
его водителя (взятку пометили спецсредством 
«Тушь-7»).

Потом перешли к протоколу осмотра места 
происшествия. Прокурор Непорожный зачитал, 
что в автомобиле Улюкаева был планшет, но-
утбук и буклет «Роснефти», посвященный пре-
зентации в 2016 году. В багажнике находился 
подарочный набор.

Из оглашенных в суде документов стало 
известно, что следователи изъяли видео с камер 
наблюдения в здании «Роснефти», где Улюкаев 
встречался с Сечиным, — на видео запечатлен 
въезд машины Улюкаева и ее подъезд к гараж-
ному боксу.

В материалах дела, как выяснилось, 
имеется и видео, которое сняли СМИ. На нем 

изображено, как Улюкаев находится в помеще-
нии, где играют в бильярд глава ВТБ Андрей 
Костин и Игорь Сечин. Речь идет о событиях на 
саммите БРИКС в Гоа (напомним, ранее в суде 
была озвучена информация о том, что Улюкаев 
именно там вымогал взятку у Сечина, показав 
ему два пальца — что, очевидно, означало «два 
миллиона»).

На вопрос журналиста, на что они играют 
— на акции или деньги, Костин отвечает: «На 
вышки». А Сечин потом говорит: «Банкиры всему 
голова». На видео также запечатлен Улюкаев, он 
из угла следит за игрой.

Кроме того, была исследована копия про-
токола осмотра письма Игоря Сечина к прези-
денту, в котором он просит одобрить участие 
«Роснефти» в приватизации «Башнефти».

Прокурор Непорожный в ходе чтения дела 
отметил, что вице-премьер Аркадий Дворкович 
дал поручение Минэкономразвития представить 
правительству отчет, исходя из нецелесообраз-
ности участия в приватизации госкомпаний. В 
нем отмечалось, что участие «Роснефти» повы-
сит стоимость сделки. 

Эта реплика вызвала возмущение у адво-
ката Тимофея Гриднева.

«Обращение Сечина связано с поручением 
Дворковича. Ни слова не говорится о позиции 
министра и высказываниях Улюкаева в СМИ», 
— заметил он.

После этого гособвинение заявило, что 
закончило изучение материалов дела. Судья 
отложила процесс до 2 октября. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

В деле  
о пугающих 
звонках 
появился 
подозреваемый

Российские спецслужбы в очередной 
раз проявили свой профессионализм 
в борьбе с терроризмом, хоть пока и не 
спешат объявлять об успехах. О за-
держании организатора телефонных 
атак на российские города сообщили во 
вторник ряд интернет-СМИ. По предва-
рительным данным, это житель Ставро-
полья, который примкнул к ИГИЛ (терро-
ристическая организация, запрещенная 
в России) в 2016 году и специализиро-
вался на телефонном терроризме. Цель 
организованной им акции — полностью 
усыпить бдительность спецслужб и 
граждан. В ФСБ России пока не под-
тверждают эту информацию. Впрочем, 
«МК» косвенное подтверждение все-
таки получить удалось.

Организатором телефонных атак на Россию, 
по сообщению телеграм-канала Mash, стал 28-
летний Альберт Абрамов. По данным СМИ, он 
жил в селе Иргаклы на Ставрополье, а в 2016 
году покинул край и присоединился к боевикам в 
Сирии, где стал специализироваться именно на 
телефонном терроризме. В ФСБ эту информацию 
прокомментировали неоднозначно. «Федераль-
ная служба безопасности данную информацию 
не распространяла, и она на совести тех изда-
ний, которые ее тиражируют», — заявили в ЦОС 
ведомства.

Как удалось выяснить «МК», фамилия Абра-
мов появилась у предполагаемого организатора 
звонков в 2004 году. До этого он был Исмаиловым, 
а сменил фамилию, когда еще учился в школе. 

По словам родных Абрамова, в 2005 году он 
окончил 9 класс и перешел в колледж в городе Ес-
сентуки, где изучал банковское дело. Сразу после 

его окончания поступил в Пятигорский универ-
ситет, там обучался таможенному делу. Но когда 
пришло время идти в армию, взял академотпуск, 
отслужил срочную службу в Ингушетии и остался 
там же служить уже на контрактной основе. А 
высшее образование получал уже заочно.

Затем Абрамов вернулся в Иргаклы, где, 
как рассказали местные жители, слыл местным 
активистом. 

— Его волновали проблемы села, он за-
нимался печатью фотографий, магнитов, вел 
интернет-канал, на котором обучал желающих 
созданию поделок из подручных материалов, — 
рассказал один из жителей Иргаклы. 

Находясь в селе, Альберт также принял уча-
стие в создании радиоканала. Так что он явно 
обладал познаниями в области связи и вполне 
мог организовать обзвон сотен организаций в 
российских городах с угрозами взрывов.

В 2015 году Абрамов уехал в Москву, где 
принял ислам. Со слов родственников, на его 
решение повлияло вероисповедание его отца 
— тот был ногайцем по национальности, мусуль-
манином. Поскольку отец его не растил, матери 
его решение принять веру очень не понравилось. 
Дошло до того, что она выгнала сына из дома и 
даже выписала его.

При этом родной дядя Абрамова, который 
служит в полиции в Краснодарском крае, пред-
ложил трудоустроить племянника на службу по 
контракту в Чечню. Но тот категорически отка-
зался, заявив: «Я проповедую чистый ислам и 
оружие никогда не возьму в руки».

В июне 2015 года Абрамов снова приехал в 
Иргаклы, где баллотировался в местные депутаты 
от КПРФ, правда, безуспешно. В 2016 году он 
уехал в Краснодар — там жила его девушка по 
имени Роза. Больше родные его не видели. В по-
следний раз он связывался с матерью в сентябре 
2016 года по телефону.

Известно, что в апреле 2017 года в доме 
матери Абрамова в Иргаклы полицейские про-
водили обыск, в ходе которого были изъяты его 
личные вещи, компьютер и телефоны, которые, 
правда, потом вернули.

А около недели назад сотрудники Управле-
ния ФСБ по Ставропольскому краю допрашивали 

педагогов школы, где учился Абрамов, а так-
же осматривали дом его матери. Сотрудников 
интересовали местонахождение и связи Абра-
мова, поскольку, по некоторой информации, 
он мог находиться в Сирии и быть связанным 
с боевиками.

Между тем во вторник же в Москве сотруд-
ники ФСБ задержали крупную группу пособников 
террористов. Спецслужбы вышли на гражданина 
Таджикистана, который вербовал мусульман в 
международные религиозно-экстремистские 
группы, в том числе ИГИЛ. Он убеждал их в не-
обходимости отправиться в Сирию и Ирак, чтобы 
поддержать боевиков, а также собирал средства 
для финансирования террористов. В Интернете 
он размещал реквизиты банковских счетов с 
просьбой переводить туда деньги «для нужд 
джихада». Ему уже удалось собрать 200 тысяч 
рублей. В квартире, где жил вербовщик, нахо-
дились еще 11 человек. Как предполагается, это 
его сообщники. 

30-летнего участника ИГИЛ, который раз-
ыскивался по линии Интерпола, задержали 
спецслужбы и в Иркутске. Об этом рассказали 
в МВД РФ, чьи подразделения участвовали в 
спецоперации. По словам официального пред-
ставителя ведомства Ирины Волк, задержанный 
мужчина недавно прибыл в Иркутск из ближнего 
зарубежья. В Сибири он успел устроиться на 
работу рабочим в одну из строительных фирм. 
Осуществлял ли он запрещенную деятельность 
или вербовку в регионе, не раскрывается в ин-
тересах следствия.

Виктория ЧУМАКОВА.

Питерский видеоблогер погиб 
от укуса мамбы
Эта жуткая история выглядела настоль-
ко неправдоподобной, что многие пона-
чалу приняли ее за фейк. В понедельник 
в Интернете появилась информация 
о нелепой смерти 31-летнего жителя 
Ленинградской области, видеоблогера 
и владельца питомника экзотических 
животных Арслана Валеева. Во время 
прямого эфира на интернет-портале 
23 сентября Валеева укусила ядовитая 
змея. До сих пор мы такое видели толь-
ко в кино — может, помните советский 
сериал «Визит к Минотавру», где герой 
Валентина Гафта, которого заподозрили 
в краже скрипки Страдивари, предпо-
чел умереть с помощью змеи. Теперь 
же, увы, художественный вымысел стал 
правдой.

В последнее время Валеев сильно пере-
живал из-за расставания с женой Екатериной 
(они не живут вместе больше года). За два дня 
до трагедии молодые люди подали заявление в 
загс о разводе. Инициатором была Екатерина — 
якобы Арслан поднимал на нее руку.

По словам друзей, в ночь на 23 сентября 
видеоблогер был слегка пьян. Он вышел в прямой 
эфир на своем интернет-канале, продиктовал 
телефон Екатерины и заявил, что был бы рад ее 
увидеть, если она успеет прибыть до его смер-
ти. Молодой человек заявил, что умирает, и по-
прощался со всеми. Знакомый блогера Андрей 
Деревянкин немного разъяснил ситуацию: 23 
сентября в 2.14 он разместил запись на стене 
одного из сообществ о том, что Валеева укусила 
черная мамба.

Первый и единственный звонок в Скорую 
помощь Всеволожска (именно здесь жил Валеев) 
зарегистрирован 23 сентября в 1.18. С номера 
блогера звонила некая девушка. Она предста-
вилась знакомой и просила медиков «03» срочно 
приехать в дом ее друга, на которого напала 
змея. Молодой человек, по ее словам, пребывал 
в неадекватном состоянии.

Медики уже собрались было мчаться по вы-
зову, как девушка перезвонила и отменила вызов 

без объяснения причин. Валеев решил добраться 
до больницы своим ходом. Друзья отвезли бло-
гера в ведущую лечебницу Санкт-Петербурга 
— НИИ Скорой помощи им. И.И.Джанелидзе. 
Пациента поместили в отделение токсикореа-
нимации. Врачи боролись за жизнь пациента, 
но в 11.08 25 сентября он скончался.

Сотрудники СК РФ пообщались с мачехой 
Валеева Светланой. Блогер проживал в частном 
одноэтажном доме на улице Молодежной (со-
седний дом занимали родные). В подвале дома 
стояли террариумы, где содержались разные 
змеи. Черная мамба, кстати, сидела отдельно 
от всех.

— Мы уже готовились ко сну, как вдруг мужу 
позвонила Екатерина и рассказала, что пасынка 
укусила змея, — рассказала Светлана. — Мы 
выбежали во двор, Арслан лежал возле калитки. 
Дословно он сказал: «Отвезите меня в Джане-
лидзе, я хочу жить». Мы погрузили парня в наш 
«Ленд Ровер», я села за руль. Всю дорогу Арслана 
чудовищно рвало, он жаловался на холод и не-
сколько раз повторил, что страшно хочет жить и 
сделал это не специально.

После того как Арслана госпитализировали, 
Светлана позвонила Екатерине, чтобы та приеха-
ла и помогла найти змею (родные не знали, где 
она находится). Однако черная мамба сидела в 
закрытом террариуме.

Родная мать Арслана хотела бы продолжить 
дело сына. Но отец категорически против, чтобы 
в соседнем доме содержались ядовитые змеи 
и дикие кошки (у Арслана кроме змей были три 
рыси). Екатерина тем временем планирует при-
строить всех питомцев.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий герпетолога Владислава 

СТАРКОВА: «Здравомыслящему человеку ни-
когда не придет в голову держать дома черную 
мамбу. Мало того что эта змея очень ядовита, она 
еще агрессивна и имеет склонность нападать 
первой. Рептилия крупная — в длину достигает 
четырех метров, цвет, как правило, грязно-серый. 
Были случаи, когда эта особь заползала в загон, 
где содержались копытные, пролетала молнией, 
а животные потом погибали. Спастись от укуса 
мамбы в наших реалиях фактически невозмож-
но. Это не гадюка, которая, к слову, меня вчера 
укусила в палец. Неприятно, но не смертельно: 
выпил супрастина, перетерпел ноющую боль, 
и все. А вот от яда черной мамбы спасти может 
только специальная сыворотка — чаще всего 
ее делают поливалентной, то есть действую-
щей от укусов разных видов змей. В России ее 
нет. А это значит, что человек, которого укуси-
ла мамба, умрет от ее яда, который является 
нервно-паралитическим. «Скорая» может только 
капельницу с физраствором поставить, раз-
жижить кровь и таким образом лишь отсрочить 
момент наступления гибели. Сколько протянет 
укушенный, зависит от индивидуальных особен-
ностей организма и стараний медиков — кто-то 
15 минут, а кто-то может прожить сутки».

Станислав ЮРЬЕВ.
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Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

ЧЕРНАЯ СМЕРТЬ ЗАПОЛЗЛА В ЭФИР
Видеообращение укушенного 
блогера.

ВИДЕО   
на сайте 

ТЕЛЕФОННЫЙ ТЕРРОРИСТ 
ДОЗВОНИЛСЯ ИЗ СИРИИ?

ВЗЯТКУ УЛЮКАЕВА 
РАЗЛОЖИЛИ ПО КУПЮРАМ

Альберт 
Абрамов.

Задержание в Москве.
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КОШЕЛЕК4 АКЦИЯ

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68
* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – ул. Большая Якиманка, д.39

14.5% с ежемесячной выплатой

Деньги любят не только счет, как го-
ворят в народе. Они еще требуют тща-
тельной проверки на предмет своей 
подлинности. Фальшивые деньги пор-
тят жизнь честным гражданам издрев-
ле. Не изжита эта «болезнь» и в наши 
дни. Нередки случаи, когда россияне 
обнаруживают в своих кошельках фаль-
шивую наличность. Причем получить ее 
можно не только от продавца на рынке, 
как принято считать. Подделку вполне 
может выдать даже банкомат, вроде 
бы оснащенный контрольными устрой-
ствами. Как распознать фальшивую 
купюру и что предпринимать, если она 
у вас оказалась, выяснил «МК». 

«Хотела купить купальник перед отдыхом, 
но продавец, просканировав пятитысячную купю-
ру, отказался ее принимать — сообщил, что она 
фальшивая. Сказать, что я была в шоке, — ничего 
не сказать. Дело в том, что за несколько минут 
до покупки мне эту банкноту выдал банкомат!» 
— делится своим потрясением москвичка Ека-
терина на одном из форумов. По совету друзей 
девушка понесла поддельную купюру на экспер-
тизу в ближайшее отделение крупного госбанка, 
где ее ждало еще одно потрясение. Таких, как 
она, оказалось несколько человек. Как позже 
выяснилось, мошенники буквально «напичкали» 
банкомат фальшивыми купюрами. «Ну ладно бы 
еще подсунули подделку, когда расплачивалась 
за покупку где-нибудь на рынке. Но ведь это 
же банкомат, он каждую купюру «щупает». Как 
же туда можно заложить фальшивку?» — задается 
вопросом Екатерина. Работница госбанка, у кото-
рой она проверяла купюру, по словам москвички, 
в ответ только махнула рукой...

Одиннадцать на миллион
Фальшивые деньги — головная боль для 

финансовых регуляторов и правоохранитель-
ных органов всего мира. Россия не исключение, 
и наш Центробанк периодически публикует от-
четы о хрониках борьбы с фальшивомонетчи-
ками. Судя по последним данным ЦБ, в 2016 
году в отечественной банковской системе была 
зафиксирована 61 тысяча поддельных денежных 
знаков. Годом ранее эта цифра была почти на 11 
тысяч больше. По подсчетам специалистов Банка 
России, в 2016 году на один миллион банкнот 
приходилось 11 подделок. «Этот показатель в 3 
раза ниже, чем в странах еврозоны, в 5,5 раза 
ниже, чем в Мексике, и в 9 раз меньше, чем в Ве-
ликобритании», — прокомментировали «МК» 
в пресс-службе регулятора. 

Примечательно, что из общей массы под-
делок в 2016 году больше половины (59%) — это 
пятитысячные купюры. Фальшивые банкноты 
номиналом 1 тысяча рублей, которые ранее 
пользовались популярностью у мошенников, 
ныне составили около 37%. Как пояснили в ЦБ, 
перейти на банкноты достоинством в 5 тысяч ру-
блей злоумышленников подвигла элементарная 
жадность: чем крупнее купюра, тем больше доход 
извлекают фальшивомонетчики. 

Обновились и пути внедрения подделок 
на рынок. Если раньше фальшивые купюры чаще 
всего попадали в кошельки россиян через руки 
торговцев на рынке, то сейчас они это благопо-
лучно проделывают и через банкоматы. Каза-
лось бы, уж это специализированное устройство 
не должно выдавать фальшивые купюры. Но не 
тут-то было. Дело в том, что в настоящее время 
большинство банкоматов работают не только 
на выдачу банкнот, но и на их прием — чем, соб-
ственно, пользуются злоумышленники. 

Причем, как рассказал «МК» финансовый 
аналитик Gerchik&Co. Виктор Макеев, львиная 
доля подделок российских купюр — невысокого 
качества: фальшивомонетчики печатают их на 
обычных принтерах. Но есть среди мошенников 
и настоящие таланты, которым под силу изгото-
вить подделку высокого качества. Именно такие 
«фантики» в результате оказываются в банкома-
тах, которые не могут отличить столь ювелир-
ную работу фальшивомонетчиков от оригинала. 
Причина — использование банками дешевых 
моделей банкнотоприемных устройств, которые 
проверяют лишь один-два защитных признака. 
И это притом что требование ЦБ — распознавать 
не менее четырех. 

В результате рядовые россияне все чаще 
получают на руки фальшивые купюры. Очередной 
всплеск подделок был зафиксирован во втором 
квартале 2017 года. Тогда общее число выявлен-
ных ЦБ фальшивых денежных знаков составило 
12 194 штуки. При этом, как отметил регулятор, 
половина из них пришлась на Москву и Москов-
скую область. Традиционно популярностью среди 
мошенников пользовались пятитысячные купюры 
— 2947 штук. На втором месте расположились 
банкноты номиналом 1 тысяча рублей — 2062 
подделки. 

Впрочем, фальшивомонетчики не забывали 
и про иностранную валюту, спрос на которую 
среди наших сограждан в летний период был 
высок. «В банковском секторе Москвы и Москов-
ской области во II квартале зафиксировано 294 

случая обнаружения поддельных денежных зна-
ков иностранных государств. Здесь традиционно 
лидирует доллар США: 256 поддельных банкнот. 
Кроме того, за квартал выявлено 36 поддельных 
банкнот евро и две фальшивые банкноты ки-
тайского юаня», — сообщалось в пресс-релизе 
Банка России.

За подделки ответят 
банкиры 
Активность мошенников изрядно напугала 

банковское сообщество. Тогда даже ряд рос-
сийских кредитных организаций на несколько 
дней приостановил прием пятитысячных купюр 
в своих банкоматах. Однако не всем такое реше-
ние проблемы пришлось по душе. В частности, 
в Ассоциации предпринимателей по развитию 
бизнес-патриотизма «Аванти» предложили отзы-
вать у банков, которые экономят на качественной 
технике, лицензии. Организация даже направила 
письмо со своей инициативой спикеру Совета 
Федерации Валентине Матвиенко и главе Ко-
митета СФ по бюджету и финансовым рынкам 
Сергею Рябухину. 

Неудивительно, что такая идея вызвала про-
тест у представителей банковского сообще-
ства. По словам председателя Комитета Госду-
мы по финансовому рынку Анатолия Аксакова, 
скупые банки нужно наказывать рублем, но уж 
точно не лишать их возможности работать. «По-
нятно, что если банкомат принимает фальшивые 
купюры, не распознает их, то такие банкоматы 
не должны эксплуатироваться. Не знаю насчет 
отзыва лицензии, думаю, что вполне можно штра-
фовать», — заявил парламентарий. 

Как отметил депутат, в этом вопросе не-
обходима «крепкая рука» ЦБ — и тогда порядок 
будет наведен. «Достаточно пару раз жестко на-
казать — и все вопросы снимутся. Просто должна 
быть неотвратимость наказания», — полагает 
Анатолий Аксаков.

Схожее мнение высказал также и глава Ас-
социации российских банков Гарегин Тосунян. 
По его словам, отзыв лицензии у банка — это 
стресс для всей банковской системы. «Не нужно 
все переводить в русло отзыва лицензии, потому 
что существуют регламенты. Аферисты и жулики 
всегда опережают технические устройства. Мож-
но повысить планку требований к банкоматам, 
к регламентам наблюдения за соответствующими 
банкоматами», — считает Тосунян. 

Отзыв лицензии у банков, которые не об-
новляют банкоматы, называют слишком жесткой 

мерой также в Минфине. «Это, конечно, вопрос 
Центрального банка РФ, но, на мой взгляд, это 
все-таки слишком жесткое наказание. Банки сами 
заинтересованы в том, чтобы совершенствовать 
сеть банкоматов», — считает замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев. 

Между тем роль банкоматов, не распозна-
ющих подделки, в обороте фальшивых купюр 
эксперты оценивают как крайне высокую. При 
этом выявить ненадежные банкоматы, которые 
пропускают фальшивые купюры, технически 
довольно сложно. «Очевидно, что требования 
ЦБ к кредитным организациям по оснащению 
обновленными банкоматами работают недоста-
точно эффективно», — поясняет управляющий 
партнер юридической компании «Юрпартнеръ» 
Антон Толмачев. 

Напомним, что согласно предписанию ре-
гулятора банкоматы должны проверять наличие 
у купюры магнитной метки, а также люминес-
ценцию отдельных элементов под воздействи-
ем ультрафиолета и инфракрасного излучения. 
Однако, как показывает практика, выполняют 
указания ЦБ далеко не все кредитные 
организации. 

Впрочем, как предупре-
ждает Толмачев, халат-
ность может аукнуться 
самим же банкам. 
«Регулярные 
случаи выдачи 
фальшивок 
сделают банк 
неблаго-
надежным 
со всех сто-
рон и в кон-
це концов 
приведут 
к сни же-
нию дове-
рия клиентов 
и самого ЦБ», 
— предупре-
ждает эксперт.

Как утверж-
дает собеседник 
«МК», в настоящее 
время кредитные орга-
низации сами заинтересо-
ваны в борьбе с фальшивыми 
банкнотами. «Необходимо ввести 
реестр фиксации случаев попадания под-
делок в банкомат. Например, если устройство 
выдало «фантик», тогда пострадавшему лицу 
нужно сразу обратиться в кредитную организа-
цию», — рекомендует Антон Толмачев. 

На ощупь и на просвет
И специалисты ЦБ, и независимые экс-

перты в один голос предупреждают обычных 
граждан: если у вас в руках оказалась банкнота, 
вызывающая сомнение в подлинности, ни в коем 
случае не пытайтесь самостоятельно ее кому-
либо сбагрить, так как подобные действия могут 
рассматриваться как сбыт фальшивых денег 
со всеми вытекающими по закону неприятными 
последствиями. Такую банкноту следует сдать 
в любой коммерческий банк на экспертизу.

Ну а чтобы не стать жертвой фальшиво-
монетчиков, необходимо при получении купюр 
проверять их на подлинность. Правда, для этого 
надо знать защитные элементы банкнот. «Любая 
банкнота Банка России содержит целый комплекс 
защитных признаков, предназначенных для про-
верки человеком без использования специальных 
приборов», — отмечают в ЦБ. 

Одни защитные признаки можно уви-
деть, если посмотреть на банкноту на просвет. 
К ним относятся водяной знак, защитная нить, 
микроперфорация. Другие — выполненные 

с использованием оптически переменной краски 
скрытые изображения, а также многоцветные 
радужные полосы — становятся видны в отражен-
ном свете при изменении угла наблюдения.

Часть элементов изображения имеет повы-
шенный рельеф, который определяется на ощупь. 
Банк России рекомендует при определении под-
линности банкноты проверять как минимум три 
защитных признака.

Впрочем, существуют и другие способы 
себя обезопасить. Например, больше вести без-
наличные расчеты, то есть оплачивать покупки 
банковскими картами. «За рубежом настолько 
широко распространены безналичные расчеты, 
что попытка расплатиться крупной купюрой вроде 
500 евро может вызвать подозрения. Вам могут 
попросту не дать с нее сдачи, а предложат ис-
пользовать вариант расчета картой», — поясняет 
шеф-аналитик ГК TeleTrade Петр Пушкарев.

Однако в России, где доля расчетов налично-
стью по-прежнему велика, использовать только 
«пластик» не всегда возможно. К тому же не везде 
имеются устройства, с помощью которых можно 
было вычислить «фантик». Поэтому эксперты 
советуют брать сдачу в магазине и на рынке 
мелкими купюрами, так как их подделывают реже. 
«Ходить на рынок с той же пятитысячной купюрой 
нерационально: на сдачу вы получите несколько 
тысячных, среди которых вполне может оказаться 
и подделка», — поясняет Пушкарев. 

Кому выгоден фальшивый 
доллар? 
Тем временем фальшивые банкноты гуляют 

не только по нашей стране. Особой 
популярностью у мошенников 

всего мира пользуется сто-
долларовая купюра США. 

Липовый «зеленый», 
как у тверж д ают 

эксперты, в основ-
ном «прилетает» 

из Перу. При-
чем некото-
рые страны 
н е т о л ь ко 
не борются 
с ним, а, на-
оборот, даже 
поощряют 
его распро-
странение. 

Например, 
в Северной 

Корее. Власти 
КНДР считают, 

что таким образом 
доллар дискредити-

руется, а вместе с ним 
и вся американская 

экономика. 
С евро ситуация несколько 

иная. В 2000-х годах, когда единую 
европейскую валюту только начали вводить, 

эксперты ожидали, что она станет самой подде-
лываемой. Но степень защиты евро позволила 
значительно превзойти показатели доллара США. 
Тем не менее, по словам финансового аналитика 
Gerchik&Co. Виктора Макеева, производством 
фальшивых валют высокого качества занимаются 
в итальянском Джулиано. 90% от всего оборота 
фальшивых евро приходится на этот небольшой 
городок. 

Научились подделывать доллары и евро и в 
России: с фальшивыми иностранными валю-
тами чаще всего можно столкнуться в уличных 
обменниках и при покупках «с рук». Например, 
при наличном расчете за крупные покупки, таких, 
как автомобиль или недвижимость. Поэтому 
эксперты советуют россиянам быть бдитель-
ными. «Не берите иностранную валюту с рук, 
у валютчиков, на розничных рынках. При крупных 
покупках воспользуйтесь сервисом банка по про-
верке наличной долларовой массы. Пользуйтесь 
услугами официальных обменных пунктов, пред-
ставительствами известных банков», — советует 
Виктор Макеев.

Как показывает печальная практика, даже 
при соблюдении всех этих рекомендаций сто-
процентно защититься от подделок невозможно. 
Но вероятность столкновения с фальшивкой 
все-таки можно свести к минимуму.

Ирина БАДМАЕВА. 

ПРИЗНАКИ ПОДЛИННОСТИ БАНКНОТЫ НОМИНАЛОМ 5 ТЫС.РУБЛЕЙ
1. Семь полос микротекста «ЦБРФ5000»
2. Водяные знаки: портрет
     Муравьева-Амурского и число «5000»
3. Магнитные и люминесцентные 
     элементы
4. Изображение берега Амура 
     из мелких графических элементов
5. Яркая полоса на гербе Хабаровска,
    которая перемещается при наклоне
    купюры
6. Число «5000» из микроотверстий
7. Защитная нить серого цвета
8. Рельефные надписи «Билет Банка
     России», «5000», «Пять тысяч рублей» 
     и метка для слабовидящих людей
9. Цифры «5000» на защитной ленте,
     которые смещаются при наклоне 
     купюры
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КАРМАН, ПОЛНЫЙ ЛЖИ
Мошенники способны набить фальшивыми 
купюрами даже банкоматы

СО
ЦС

ЕТ
И

Самое масштабное беговое событие 
России состоялось в столице 24 сен-
тября. Юбилейный, пятый по счету 
Промсвязьбанк Московский марафон 
(ПММ) побил все мыслимые рекорды. 
Количество желающих принять участие 
в забеге растет умопомрачительны-
ми темпами: 30 тысяч человек в 2017 
году против менее 6 тысяч в 2013 году. 
Но и это далеко не максимальный по-
казатель. Вне всякого сомнения, без-
укоризненная организация марафона, 
масса хвалебных отзывов от участни-
ков и болельщиков, постоянно расши-
ряющийся перечень предоставляемых 
услуг, что стало возможным благодаря 
взаимодействию крупного федераль-
ного банка и оргкомитета ПММ, в сле-
дующем году привлечет еще больше 
бегунов со всего света.

Не успели все участники соревнования 
пересечь финишную черту, как сам забег уже 
окрестили легендарным. Для тех, кто пришел 
сюда однажды, ПММ становится неотъемле-
мой частью их жизни. В 2017 году дистанцию 
преодолели любители бега из России, Казах-
стана, Украины, Кении и других государств. «Нам 
удалось вырастить новое поколение бегунов 
и достичь невероятных результатов — более 
чем четырехкратного увеличения количества 
участников марафона. Это рекордный темп роста 
в Европе», — отмечает директор Промсвязьбанк 
Московского марафона Дмитрий Тарасов.

Участники осеннего марафона традиционно 
стартовали в «Лужниках». К слову, любители бега 
были вольны в выборе дистанции: 10 или 42,2 
километра, в зависимости от спортивной под-
готовки. Однако без медали с этого праздника 
спорта не ушел никто. Вне зависимости от слож-
ности выбранного маршрута трасса проходила 
по самым живописным местам Москвы: по Са-
довому кольцу, через Крымский мост, по Буль-
варному кольцу вдоль стен Кремля и Тверской 
улице, по Театральному и Китайгородскому про-
ездам и под стенами Кремля, по набережным 
Москвы-реки. Участники Промсвязьбанк Мо-
сковского марафона увидели более 30 всемирно 
известных достопримечательностей, в том числе 
Дом Правительства Российской Федерации, 
небоскребы «Москва-Сити», четыре из семи 
сталинских высоток, Большой театр, здание 
ФСБ, Политехнический музей, Кремль и храм 
Христа Спасителя.

Все действо происходило под несмолкае-
мый аккомпанемент рукоплесканий многочис-
ленных болельщиков, что создавало атмосфе-
ру настоящего праздника. Чтобы поддержать 
бегунов, зрители, вооружившись трещотками 
и дудками, а также транспарантами с надпися-
ми: «Марафон — выбор сильных», «Плач, терпи, 
но беги», неистово поддерживали и подгоняли 
бегунов, что давало им силы, которые, казалось 
бы, уже на исходе.

Триумфатором забега на 42,2 км среди муж-
чин, впрочем, как и в 2016 году, стал легкоатлет 
Артем Алексеев, который улучшил свое победное 
время на 27 секунд и показал результат 2 часа 
14 минут 15 секунд. Победительницей среди 
женщин стала Сардана Трофимова, которая 
преодолела 42,2 км за 2 часа 30 минут 29 се-
кунд, также улучшив прошлогоднее время почти 
на полминуты. 

Участники Промсвязьбанк Московского 

марафона покорили и десятикилометровую 
дистанцию, где лидером среди мужчин, про-
демонстрировав время — 29 минут 10 секунд, 
стал Игорь Максимов. Среди девушек пробежала 
«быстрее ветра» на короткой дистанции Елена 
Седова — 33 минуты 50 секунд.

В справедливой победе триумфаторов усо-
мниться не приходится. Промсвязьбанк, как 
титульный спонсор Московского марафона, 
позаботился о качественном допинг-контроле. 
Федеральный банк заключил контракт с Рос-
сийским антидопинговым агентством РУСАДА, 
чтобы продемонстрировать приверженность 
честным, безопасным и свободным от допинга 
соревнованиям. Допинг-пробы сдавали все без 
исключения участники спортивного соревнова-
ния. А любое нарушение антидопинговых правил 
могло привести к дисквалификации и другим по-
следствиям, установленным Общероссийскими 
антидопинговыми правилами.

Промсвязьбанк, как титульный спонсор 
мероприятия, оказал финансовую поддержку 
осеннему марафону, организационную, а также 
предпринял всевозможные меры, направленные 
на улучшение сервиса ПММ. К слову, сотрудни-
чество оргкомитета марафона и крупного банка 
продлится минимум пять лет.

В рамках марафона прошли корпоративные 
забеги. Отметим, что Промсвязьбанк стал одним 
из самых активных его участников. Команды 
ПСБ и банка «Возрождение» (входят в группу 
ПСК. — «МК») стартовали в корпоративной эста-
фете, которая собрала также максимальное 
число участников, более 40 команд. Сильнейшей 
из всех оказалась команда «Роснефти», а до-
стойную конкуренцию ей составили беговые 
коллективы Avito, MAIL.RU, PepsiCo, НОВАТЭК, 
Mars Runners, АБСОЛЮТ, ГАЛС и другие.

На протяжении всего маршрута посетители 
спортивного праздника могли абсолютно бес-
платно насладиться гречневой кашей с овощами 
и травяным напитком.

Промсвязьбанк Московский марафон — 
не только легендарный осенний забег, который 
сплачивает любителей здорового образа жизни, 
но и благотворительный. Вырученные деньги 
пойдут на помощь детям с множественными 
нарушениями развития, тяжелобольным людям 
и бездомным. К слову, в рамках ПММ-2017 прош-
ли заезды на реабилитационных хендбайках 
и гоночных колясках, что свойственно только 
Московскому марафону.

Поддержать любителей бега и вдохновить 
их на новые победы пришло много известных 
участников: спортсмены, актеры, певцы, по-
литики и бизнесмены. Среди них олимпийский 
чемпион Алексей Немов, чемпион страны по ма-
рафону прошлого года Федор Шутов, теннисист-
ка, бронзовый призер Олимпиады-2008 Вера 
Звонарева, участник Олимпиады-2012 Алексей 
Реунков, звездная актерская пара Елизавета 
Боярская и Максим Матвеев, телепродюсер 
Таш Саркисян, актриса Ирина Пегова, а также 
главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов. 
На марафонскую дистанцию 42,2 километра вы-
шел и председатель совета директоров Промс-
вязьбанка, акционер Алексей Ананьев.

Успех осеннего забега этого года не за-
ставит организаторов и партнеров мероприятия 
остановиться на достигнутом. Совсем наоборот. 
В ближайших планах — международное при-
знание самого масштабного российского старта 
и получение «золотого» лейбла IAAF.

Людмила ФРАДКИНА.

Знаковое событие осени объединило 
более 30 тысяч человек из 71 страны

ГЛАВНЫЙ ЗАБЕГ СТРАНЫ: 
ПРОМСВЯЗЬБАНК МОСКОВСКИЙ МАРАФОН 

ПОРАЗИЛ ГРАНДИОЗНОСТЬЮ
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РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!

ПОДПИСКА В ЦСО
27 сентября с 11.00 до 14.00
«Борисово», ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
«Щукино», ул. Маршала Бирюзова, д. 4, корп. 2
«Обручевский», ул. Новаторов, д. 36, корп. 5
«Коломенское», ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
28 сентября с 11.00 до 14.00
«Даниловский», Даниловская набережная, д. 2, корп. 1
«Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
«Свиблово», проезд Нансена, д. 12, корп. 1
«Куркино», ул. Соловьиная Роща, д. 10
«Проспект Вернадского», ул. Удальцова, д. 16
«Нагатино-Садовники»,  
проспект Андропова, д. 42, корп. 1
«Косино-Ухтомский центр поддержки  
семьи и детства», Рудневка, д. 24

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕСТА ПОДПИСКИ
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

27 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
28 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Сходненская»,  
ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии

Полный список ЦСО опубликован в «МК» за 18 сентября
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16
+

Ко дню старшего поколения, «МК» дарит возможность в период с 20 сентября по 7 октября  
выгодно подписаться на газету в московских центрах социального обслуживания населения. 

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК»  
предоставляются дополнительные скидки для оформления льготной подписки  

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.



Зачатая уже гораздо позже женитьбы царя 
— в 1910 году. И не просто так, а ради спасения 
страны. 

Девочка с чистой кровью, не несущая в себе 
поломанные гены смертельной гемофилии, сгу-
бившей в итоге империю.

Эта история настолько невероятная и тянет 
скорее на толстенный приключенческий роман, 
чем на скучную историческую хронику, что если 
бы мне ее рассказал кто-то другой, а не отец той 
самой юной балерины Элеоноры Севенард, ни за 
что бы не поверила. 

Но Константин Севенард вполне реальный 
человек, который отвечает за свои слова.

Экс-депутат Государственной думы РФ и 
Законодательного собрания Санкт-Петербурга, 
воевал в Афганистане, его отец — коммунист 
Юрий Севенард — в 1991 году баллотировался 
на пост мэра Ленинграда и проиграл Собчаку, а 
дед Константин Севенард — патриарх советско-
го гидроэнергостроительста, как его называли, 
сдавший под ключ не одну мощнейшую ГЭС, внук 
же Константин Юрьевич Севенард убежден, что 
скандал с Матильдой вовсе не случаен.

...Сериал «Матильда» вышел на новый виток. 
Сведшая с ума трех великих князей, Кшесинская 
уже почти свела с ума и современную Россию. За 
что нам такое? И что все-таки было в этой женщине, 
на сегодняшний придирчивый взгляд не столь уж 
и блистательной красавицы? Просто любовница? 
Или нечто большее?

С Константином Севенардом мы сидим в 
его офисе на Черной речке, вид из окна прекрас-
ный, последние теплые деньки, солнечные блики 
стежками ложатся на Малую Невку. Питер — это 
все-таки история, возьми любой дом, построенный 
около века назад, и наверняка выяснится, что он 
тоже связан с именем Матильды Феликсовны: 
здесь бывала в гостях, там пила чай... Прошлое 
— оно так близко, почти рядом. 

100 лет революции — мимолетный солнечный 
зайчик на холодной сентябрьской воде.

— Константин Юрьевич, возмущены ли 
вы, что имя вашей прабабушки, родной или 
двоюродной, сегодня полощут, если честно, 
все кому не лень? Не хотите ли тоже подать в 
суд на авторов «Матильды», как это недавно 
сделала вдова племянника Николая Второго 
Ольга Куликовская-Романова?

— Как я могу подать иск о защите чести и 
достоинства, если я сам фильм еще не видел? 
Пусть он выйдет, и тогда станет понятно. Но, думаю, 
что все действительно неоднозначные и спорные 

эпизоды наверняка уже были оттуда вырезаны. 
А если осталась развесистая клюква, то вряд 
ли она кого-то может обидеть.

— Неудивительно ли, что имя Кше-
синской вдруг выплыло из небытия в 
самый канун столетия революции? 

— Конечно, в советские времена 
о Кшесинской вспоминали разве что в 
контексте ее особняка, который подарил 
император и где в 1917-м располагался 
штаб большевиков, а затем — Музей ре-
волюции. О том, что прабабушка была не 
робкого десятка, говорит тот факт, что 
она подала в суд на непрошеных гостей, 
которые ее выселили, не побоялась. Пред-
ставьте себе, иск к Ленину она выиграла. 
Матильда вернулась в свой особняк и даже 
устроила там крупный тайник, свезла туда все 
свои драгоценности и документы, но пробыла 
там, увы, недолго, вскоре бежала за границу... 
Времена стояли неспокойные. В 90-м году в том 
числе и моя семья сделала все, чтобы открыть в 
этом здании выставку, посвященную жизни Ма-
тильды Кшесинской, но мы и представить себе 
не могли, что туда ринутся толпы народа, что 
это многим покажется интересным — архивные 
снимки, документы, наши уцелевшие семейные 
фотографии... Вместо нескольких месяцев вы-
ставка работала около двух лет. Масса публикаций 
в это время вышла в СМИ, посвященных жизни 
Матильды и ее любви.

— И все-таки то, что вы сегодня расска-
зываете о реальной судьбе своей прабабки, 
это в лучшем случае апокриф. А вот семейная 
легенда о том, что у нее была дочь от Николая 
Второго — ваша родная бабушка, что появи-
лась на свет она гораздо позже женитьбы 
императора на Александре Федоровне и даже 
рождения у них общих детей, –  это похлеще 
«Матильды», если честно.

— Я клянусь, что говорю правду. 6 октября 
1910 года по приглашению Николая Матильда 
встретилась с ним в парке Константиновского 
дворца в беседке на острове. Ее привезли туда 
на лодке. С ее стороны цель визита была вполне 
прозаической, у нее был конфликт с директором 
Мариинского театра, который она хотела разре-
шить в свою пользу, перетянуть на свою сторону 
Николая, он же имел другие намерения... Про-
изошел эпизод близости. Я не думаю, что он был 
случайным. Николай действительно хотел ребенка 
от Матильды, здорового ребенка. 

— Первая любовь навсегда?
— Дело в том, что они никогда и не прерывали 

своих отношений. Сестра Матильды, Юлия, тоже 
балерина, 1-я Кшесинская, как ее все называли, 
вышла замуж за полковника Александра Зедде-
лера, адъютанта царя, так что прямой выход на 
Николая у Матильды оставался в любом случае. Да, 
Николай был слаб и ведом, а Матильда — одной из 
интереснейших и обаятельнейших женщин своей 
эпохи, недаром она свела с ума и двух других 
великих князей, Сергея Михайловича и Андрея 
Владимировича, чьей женой в итоге стала. 

По моим сведениям, Матильда была беремен-
на с конца 1910-го по весну 1911 года, официально 
она в это время якобы блистала на гастролях в 
Англии, а на самом деле с марта безвылазно жила 
в доме брата Иосифа и его жены Серафимы в Ас-
ташкове. Чтобы убить время, тренировала почерк, 
писала левой рукой, переписывала «Горе от ума», 
много лет спустя эту тетрадь вроде бы нашли 
пионеры и сдали в Бахрушинский музей. 

Ее дочь Целина, моя бабушка, родилась в 

середине лета. Брат Иосиф предложил записать 
девочку на себя. У него уже подрастал годовалый 
сын Славочка, которого родила его первая жена, 
танцовщица Сима Астафьева, так что никаких 
дополнительных вложений новорожденная не 
потребовала, уже были готовы и одежда, и коляска, 
и даже кормилица. Матильда же вернулась в Пе-
тербург, где она пышно отпраздновала очередной 
день рождения на глазах у всех, компенсировав 
долгое отсутствие. А тем временем кормилице не 
хватило молока на двух детей — и Иосиф прика-
зал ей первой кормить Целину... Жена Серафима 
обиделась и ушла, забрав с собой годовалого 
мальчика. Позже они уехали в Лондон — и там 
следы Славика, к сожалению, затерялись. А Иосиф 
женился на красавице Целине Спрышинской, нуж-
но было срочно выправлять паспорт племяннице, 
и по официальной биографии именно Целина-
старшая считалась матерью маленькой Целины, 
названной так в ее честь. 

— Но для таких громких выводов мало 
слов, нужны доказательства.

— В нашей семье сохранились фотографии 
той эпохи. Вот, например, снимок из Асташкова, 

видите, как неуклюже боком 
сидит Матильда, прикрыв большой живот, 

здесь она как раз беременна бабушкой. А тут 
— уже родила, стоит рядом с коляской, смот-

рит на малышку с нежностью... Чтобы скрыть 
семейную тайну, Целину-младшую зарегистри-

ровали только осенью и на брата Иосифа.
— По-вашему, репутации Матильды мог 

помешать еще один внебрачный ребенок? 
Почему она признала Володю, своего единс-
твенного по документам сына, и отказалась 
от родной дочери?

— Потому что Володя не был сыном царя, 
а Целина была. Кстати, вот ведь переплетения 
судьбы — на фотографии, где Матильда стоит с 
коляской, в правом углу — пятилетний мальчик, 
сын соседей Кшесинских по имению, Константин 
Севенард. Много лет спустя он станет моим дедом 
и мужем Целины.

— Какая оригинальная фамилия — Севе-
нард. Откуда она?

— Предки Севенардов — выходцы из Фран-
ции, старинный аристократический род, состояли 
в родстве с Наполеоном, так что и вторая половина 
моей фамилии не подкачала.

— Но как же так могло получиться, что в 
СССР дворянин Константин Севенард, жена-
тый на родственнице самой Матильды Кше-
синской, племяннице или дочери, не только 
не был репрессирован, но был даже допу-
щен к работе на объектах государственной 
важности?

— Дед Севенард был заслуженным гидро-
строителем, орденоносцем; вторая, более за-
секреченная часть его биографии: везде, где он 
строил гидростанции, одновременно возникали 
и военные заводы. Например, построили Волж-
скую ГЭС — и тут же рядом был заложен завод 

«Волжские моторы», который обеспечивал 
нужды армии транспортом, то же самое 
происходило и на Урале во время строи-
тельства Уралвагонзавода. Его решения по 
тем временам были самые передовые. Нет, 
в Константине Севенарде у власти сомнений 
не было, хотя Героя Соцтруда он так и не 
получил, так же как и я, воевавший в Афга-
нистане, принимавший участие в спасении 
9-й роты и дважды представленный к званию 
Героя Советского Союза, — думаю, все это не 
случайно. Кстати, сам дед о прошлом семьи 

особо не распространялся, о своих предках мы 
знали только самый минимум. Отношения не 
поддерживались никак. В те времена иначе и 
быть не могло. Когда в начале 60-х Матильда 
попыталась приехать в СССР, на теплоходе в 

Одессу, передав с оказией письмо для моего 
отца Юрия, ее внука, дед Севенард сына никуда 
не отпустил. Письмо заставил сжечь и забыть. 
Впрочем, эта встреча все равно бы не состоя-
лась — так как Кшесинской даже не дали сойти 
на родную землю. 

— А как же ваша бабушка Целина?
— Бабушки к тому моменту уже не было в 

живых. Ее не стало в 48. Что совсем не харак-
терно для семьи Кшесинских, которые жили под 
сто лет: Матильда ушла в 99 (в 1971-м! — Е.С.) , 
ее сестра Юлия — в 104, но Целина мгновенно 
сгорела от рака, сказалось то, что они с мужем 
работали неподалеку от Семипалатинска, когда 
там проходили первые ядерные испытания. Во-
обще бабушка начинала как балерина Кировского 
театра, бывшей Мариинки, где ее отец Иосиф 
продолжал работать танцмейстером и в 30-е годы. 
Я не знаю, если честно, как так получилось, что 
сестры Матильда и Юлия смогли эмигрировать, а 
он остался в России с удочеренной племянницей, 
затем женился в третий раз. Но прадед прожил 
свою жизнь не зря. Он воспитал целую плеяду 
замечательных советских танцовщиков, своим 
учителем его считала известная балерина Наталья 
Дудинская, но у самой бабушки Целины карьера 
не получилась, хотя мы храним дома ее старые 
афиши... Целина очень рано вышла замуж за де-
да-гидростроителя и как верная жена моталась 
с ним по всей стране, родила двух детей, пере-
жила войну, о театре пришлось забыть... Прадед 
же Иосиф Кшесинский пропал в блокаду в 1942 
году. Это все, что мы о нем знаем. В его квартире 
затем был обыск, вскрывали мебель, вроде бы 
нашли какие-то странные стеклянные пластины, 
которые забрали с собой те, кто и проводил этот 
обыск. Много с тех пор прошло времени, а уж 
сколько событий – не счесть… Развалился СССР, 
стали доступными многие архивные документы… 
И вот «Матильда» вновь воскресла теперь уже в 
виде скандального фильма. Значит, судьба ее 
по-прежнему волнует наших соотечественников, 
и это неспроста.  

— Вероятно, если ваше родство с царской 
фамилией будет доказано, то вы  можете стать 
центром  противоборствующих сил?

— Да, с одной стороны, есть те, кому на руку 
появление официальных наследников россий-
ского императора, с другой — я понимаю, что 
большинство не захотят признать в нас потомков 
Николая Второго. Мой отец — он стар, но бодр — в 
прошлом году добровольно сдал кровь для анали-
за ДНК, но результатов исследования нет до сих 
пор. И я откровенно не понимаю, куда они делись, 
что происходит, кто не хочет или кому невыгодно 
вытаскивать эту старую историю на свет. Хотя не 
факт, что и останки, официально признанные за 
царские, с которыми можно было бы сравнить наше 
ДНК, на самом деле являются таковыми... История 
с их канонизацией темная и загадочная. Я знаю, 
что тот же Ельцин в 90-е выступал категорически 
против любого восстановления царизма.

У Собчака же, соперником которого на выбо-
рах был мой отец. после событий в августе 91-го 
была идея восоздания в России либеральной 
монархии. Он пытался привлечь к этому вопросу 
Владимира Кирилловича Романова, тогдашнего 
официального главу династии,  насколько мне 
известно, они до чего-то даже договорились. Но 

лично я в этом проекте себя не хотел и не видел: 
для меня прабабушка Матильда — это не способ 
достижения каких-то политических целей, а некий 
символ свободы, духовной и телесной, того пово-
рота истории, который так и не случился, если бы 
она осталась с Николаем.

— Матильда прожила невероятно долгую 
и такую разную жизнь. Если разобраться, то 
роман с наследником — он был лишь нача-
лом ее пути, первой серией бесконечного 
сериала длиной в 99 лет. Вполне возможно, 
что и сейчас, судя по последним событиям 
вокруг Матильды, мы наблюдаем не конец 
этой истории.

— Жаль только, что неизвестных подлинных 
архивов практически не осталось. Мемуары и 
дневники прабабушки уже опубликованы. После 
неожиданной смерти сына Матильды Владимира 
Красинского, который пережил мать всего на два 
года, оставшиеся бумаги забрал Владимир Кирил-
лович Романов. В разговоре со мной он не скрывал, 
что заинтересован в том, чтобы эти записи нигде не 
всплыли. Что ж, общаться с аристократами очень 
просто, по крайней мере они никогда не врут. И на 
прямой вопрос дают такой же прямой ответ. 

— Недавно прошла ваша пресс-конфе-
ренция в Интерфаксе в Санкт-Петербурге. 
Отзывы о ней были тоже не однозначны. Вы 
не боитесь, что вас обвинят либо в сумасшес-
твии, либо во лжи или преследовании каких-то 
своих интересов? Уж слишком невероятная 
история... 

— Вы знаете, как-то я услышал очень любо-
пытную фразу, не помню, кто ее сказал: если из 
истории выкинуть ложь, это вовсе не значит, что 
в ней останется правда... Но лично я готов жизнь 
отдать, чтобы доказать свою правоту. 

Екатерина САЖНЕВА,
Санкт-Петербург-Москва

“Московский коМсоМолец”    
27 сентября 2017 года 
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Но вскоре врачи вернутся 
в образовательные 
учреждения
Еще год назад Владимир Путин 
призвал вернуть врачей и 
медицинские кабинеты в школы 
страны. Они стали исчезать 
из наших образовательных 
учреждений еще с начала 
90-х годов прошлого века, но 
законодательные изменения 
последних 5–7 лет значительно 
ускорили этот процесс. Ситуация 
дошла до того, что в школах и 
детсадах начали происходить 
трагедии. 
О том, какие изменения будут 
внесены в законы, чтобы вернуть 
врача в детские образовательные 
учреждения, эксперты говорили 
на «круглом столе» в Москве. 

Как говорит зав. лабораторией в НИИ ги-
гиены и охраны здоровья детей и подростков 
Ирина Рапопорт, школьная медицина в России 
появилась еще в конце ХIХ века — в любой 
гимназии тогда обязательно был лекарь. В 
советское время в школах тоже были врачи и 
действовали даже стоматологические кабине-
ты. А потом все вдруг куда-то исчезло. 

Наиболее активному разрушению школь-
ная медицина подверглась в последние годы. 
Причина тому — появление в российском за-
конодательстве четких установок по поводу 
того, где может оказываться медицинская по-
мощь. «Она может оказываться в стационаре, 
в дневном стационаре, на дому, даже «скорой 
помощью» на улице. А вот слова «школа» в этом 
списке нет», — говорит Ирина Рапопорт. 

Это привело к печальным, даже траги-
ческим ситуациям. Ведь все, на что имеет 
право школьная медсестра сегодня — это 
на то, чтобы вызвать ребенку с каким-нибудь 

приступом или травмой «скорую» и позвонить 
его родителям. Уже были случаи, когда та-
кое промедление оканчивалось летальными 
исходами. 

Еще один законодательный ляп — что-
бы завести врача в штат, образовательное 
учреждение должно получить лицензию на 
медицинскую деятельность. Но в законе о 
здравоохранении образовательные учреж-
дения не упомянуты в списке тех, кто имеет 
право на такую лицензию. Это приводит к тому, 
что школьные медсестры получают мизерные 
зарплаты, ходят на работу не каждый день, об 
их существовании многие родители даже не 
знают. Как рассказывает ответсек координа-
ционного совета Национальной родительской 
ассоциации Алексей Гусев, после проведе-
ния оптимизации многие образовательные 
учреждения стали отчитываться, что имеют 
по одной медсестре. В то же время в составе 
этих «учреждений» — по нескольку школ и 
еще детсады. 

Но есть надежда, что скоро ситуация на-
конец может измениться. Госдума заканчива-
ет подготовку пакета поправок в различные 
законы, которые позволят врачам вернуться 
в школы и детские сады. Сейчас в стране уже 
работает 5 пилотных проектов по этой теме, 
в том числе в Москве. «Однако пока мы не по-
меняем законодательство в корне, ситуацию 
изменить не удастся, какими бы успешными ни 
были эти пилоты, — говорит глава Комитета по 
охране здоровья Госдумы Дмитрий Морозов. 
— Поправки уже готовы, думаю, в ближайшие 
время мы приступим к их рассмотрению». 

Уже произведены подсчеты, какое коли-
чество врачей потребуется: один на двести 
детишек в детских садах и один на тысячу 
учеников в школах. Вопрос с зарплатами, от-
мечает Дмитрий Морозов, тоже будет решен. 
Кроме того, говорит депутат, его комитет будет 
настаивать на возвращении в школы стома-
тологических кабинетов: «В детской стома-
тологии 90% — это профилактика. Именно 
в школах удобнее всего приобщать детей к 
соблюдению гигиены полости рта». 

Екатерина ПИЧУГИНА. 
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У Матильды Кшесинской были стар-
шие  брат Иосиф и сестра Юлия, 
которую называли 1-я Кшесинская, 
в замужестве Зедделер, детей 
она не имела. 

Иосиф Кшесинский (1868–1942) — харак-
терный танцовщик и балетмейстер Мариинского, 
а позднее Кировского театра. Заслуженный 
артист РСФСР (1927)[1].

Был женат три раза. 
В 1896 году — на выпускнице балетной шко-

лы Мариинского театра Серафине Александ-
ровне Астафьевой (1876—1934), у них родился 
сын Вячеслав[5]. 

Второй раз — на балерине Целине Владис-
лавовне Спрышинской (1882–1930). 

Дети: Ромуальд и Целина (1911–1959), ко-
торая окончила балетную школу, танцевала на 
Мариинской сцене, вышла замуж за инженера 
Константина Севенарда. Некоторые считают, что 
на самом деле она была незаконнорожденной 
дочерью Матильды Кшесинской от Николая II. 

Сын Целины, Юрий Севенард, инженер-
гидростроитель и бывший депутат Государс-
твенной думы. 

В 1990 году был избран депутатом Ленин-
градского городского Совета народных депу-
татов, которым оставался вплоть до роспуска 
последнего в декабре 1993 года.

В июне 1991 года баллотировался на пост 
мэра Ленинграда. Набрал на этих выборах 10% 
(37 000 голосов) и уступил А.А.Собчаку. 

В декабре 1993 года избран депутатом Госу-
дарственной думы 1-го созыва по федеральному 
списку Коммунистической партии Российской 
Федерации. С января 1994 по декабрь 1995 
года был первым заместителем председателя 
Комитета Госдумы по промышленности, стро-
ительству, транспорту и энергетике. 

Внук Константин Юрьевич (1967), также 
экс-депутат Законодательного собрания Санкт-
Петербурга и Государственной думы третьего 
созыва. В 2017 году его дочь, выпускница Акаде-
мии имени Ваганова Элеонора Севенард (*1998)
[9], была официально принята в балетную труппу 
Большого театра[10]. Ее младшая сестра, Ксе-
ния, учится в Академии имени Вагановой[11].

ОБРАЗОВАНИЕ

Это утверждает Константин Севенард, представитель единственной 
уцелевшей на сегодняшний день родовой ветви Кшесинских

Константин 
Севенард.

Маленькая Целина с Иосифом  
и братом Ромуальдом.

Феликс Кшесинский —  
глава династии.

Лето 1911-го. Матильда (в центре) смотрит 
на коляску, в которой лежит, по семейной 
легенде, ее новорожденная дочка.

…Ее ждала долгая жизнь,  
в которой роман с наследником 
был лишь одним из эпизодов. 

Матильда Феликсовна в 95.

На днях все СМИ написали о 19-летней балерине Элеоноре Севенард, 
принятой в труппу Большого театра. Сенсационность этой новости 
придавало то обстоятельство, что юная танцовщица из Санкт-
Петербурга является праправнучкой «той самой Кшесинской». 
Официально — по единственной уцелевшей боковой ветви 
Кшесинских, от родного брата Матильды Иосифа. Так как прямых 
потомков у балерины не осталось.
Но представители семьи Кшесинских-Севенард убеждены, что не 
все так просто в этом мире и что их бабушка, в девичестве Целина 
Иосифовна Кшесинская, на самом деле не племянница, а родная 
дочь Матильды и... Николая Второго. 

Брат Иосиф и сестра 
Матильда. Скрывает 
ли она беременность 
под широкой юбкой?

ЭКСКЛЮЗИВ

ШКОЛЬНАЯ МЕДИЦИНА  
ПО-ПРЕЖНЕМУ ВНЕ ЗАКОНА

Все говорили, что Целина превзошла 
красотой свою знаменитую 
родственницу.
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Краснодарское высшее военное авиационное 
училище летчиков, на территории которого 
жили людоеды, отгородилось от всего мира. 
Пройти внутрь практически нереально. Хотя во-
енные и уверяют: «Общежитие, где жили Дми-
трий и Наталья Бакшеевы, давно передано на 
баланс города», чтобы пройти к многоэтажке 
гостиничного типа, необходимо миновать КПП. 

Впрочем, с подозреваемыми в столь страшном пре-
ступлении куда чаще общались продавцы близлежащих 
магазинов. 

— Дмитрий и его жена Наталья постоянно наведыва-
лись к нам за спиртным, — рассказывает продавец одной из 
ближайших торговых точек. — Брали в основном дешевое 
вино в бумажных пакетах. Когда мы им предлагали что-то 
на закуску, отмахивались. В этой паре лидировала На-
талья, которая была старше мужа. Нередко при всех она 
покрикивала на него, а порой и вовсе называла «дурнем» 
и смачно материла. Была шумная, скандальная. Он же в 
большинстве случаев отмалчивался, казалось, что его 
нисколько не задевает подобный тон — по всей видимости, 
привык. Еще заметили, что у него постоянно была испарина 
на лице, думали, не наркоман ли он. 

Продавцы рассказывают, что чаще всего Бакшеевы 
выбирались в магазин как можно позднее, перед самым 
часом икс, после которого уже запрещено продавать 
спиртное. 

— Когда стало известно, что в общежитии нашли 
фрагменты расчлененного трупа, я сразу подумала на чету 
Бакшеевых. Они производили впечатление неблагополуч-
ных и опасных людей, — рассказывает продавец.

На местном рынке тоже хорошо помнят Наталью и 
Дмитрия: 

— Дама была совсем опустившейся, практически 
всегда под градусом. А Дима нередко просил отпустить 
картошку и лук в долг или просил продать ему некондици-
онный товар, с гнильцой. Уверял: «На следующей неделе 
выполню отделочные работы и все верну». И на самом 
деле приносил деньги. 

Наталью в авиационном городке многие знают. Она 
в санчасти института долгое время работала старшей 
медсестрой. 

— Сначала Наталья была замужем за офицером Ди-
ковым. Но еще когда был жив муж, начала пить. Доходило 
до того, что употребляла настойку боярышника, оправ-
дываясь тем, что «прихватило сердце», — рассказывает 
Таисия Ивановна Новикова, которая с 1964 года работала 
в санчасти сестрой-хозяйкой. — Муж ребенка у нее ото-
брал, мальчика воспитывала свекровь. Дала ему хорошее 
образование. Он сейчас работает юристом, считается 
отличным специалистом. Когда муж у Натальи умер, она 
запила с новой силой. Ее увольняли. Потом жалели и снова 
брали на работу. Медсестрой она была неплохой. Но снова 
срывалась, уходила в запой. И уже лет восемь совсем не 
работает. Зато привела домой молодого мужика. На вид 
совсем бомжа. 

Кстати, когда в городке у Натальи спрашивали: «На что 
с мужем живете?» — женщина объясняла: «Пирожки пеку». А 

на вопрос, «с чем», отмахивалась: «Да с чем придется!»
■ ■ ■

Еду в новостройки, на улицу Петра Метальникова, 
в микрорайон «Акварели», где Дмитрий Бакшеев в по-
следнее время отделывал квартиру и куда принес кисть 
руки и скальп последней жертвы, где и устроил с ними 
фотосессию. 

— Мы помним этого человека, — рассказывает один 
из рабочих. — У нас дверь в квартиру часто была приот-
крыта, и он часто останавливался на пороге, стоял молча. 
Мы его спрашивали: «Что тебе надо?» Он только улыбался. 
Мы его стали гнать, думали, наркоман какой-то забрел в 

новый дом. Потом выяснилось, что он работает на отделке 
соседней квартиры. 

Сейчас дверь, измазанная известкой, закрыта. Но 
через некоторое время проверить жилье приходит его 
хозяин Игорь. 

— Я уже несколько дней в шоке из-за случившегося, 
— признается он. — Визитку с предложением по отделке 
квартиры кто-то сунул в проем двери. Я взял прочитал: 
мастер по имени Геннадий, берет вроде недорого, со-
общал, что у него есть своя бригада. Решил пригласить. 
Через несколько дней пришел проверить, как идет рабо-
та, а в квартире тот рабочий Дима. Он установил ванну, 
уложил плитку. Попытался с ним заговорить, но тот от-
вечал односложно. Был очень замкнутым, тихим, глаза 
все время опущены. 

Теперь Игорь с ужасом рассматривает ящики со стро-
ительным мусором, которые остались от рабочих, боясь 
найти в них человеческие останки. Селфи, где Дима-мастер 
позирует, засунув пальцы мертвой руки себе в рот и в нос, 
широко разошлись по Сети, но в квартиру, где людоед 
делал страшные снимки, правоохранители почему-то не 
наведались. Зато бригадира Геннадия, по словам хозяина, 
допрашивали почти двое суток. 

— Он мне жаловался, что из свидетеля его превратили 
чуть ли не в соучастника, — говорит Игорь. 

Теперь хозяин собирается пригласить из церкви ба-
тюшку, чтобы он освятил квартиру.

■ ■ ■
Следующий мой визит — в дом на улице Зиповской, 

где вырос Дмитрий. 
Добротная высотка стоит практически в центре го-

рода. Соседи рассказывают, что именно сюда, в квартиру 
на 6-м этаже, супруги Бакшеевы и привезли когда-то из 
Иркутска маленького сына. В Сибири они работали на 
стройке, а потом Светлана решила вернуться на свою 
родину, в Краснодар.

У женщины долго не было детей. Тогда-то она и угово-
рила мужа Владимира взять из детского дома маленького 
ребенка. Бакшеевы усыновили Диму, когда тому было 
2,5 года. 

Оба супруга работали строителями, в ребенка, по 
словам соседей, вкладывали всю душу. Но он рос замкну-
тым. Улыбающимся его видели, только когда он общался 
со своей собакой. Когда мальчик пошел в начальную шко-
лу, Светлана забеременела. Родилась дочь Катя. Дима 
обожал сестренку, с удовольствием катал коляску. Но в 
подростковом возрасте он буквально «съехал с катушек». 
Приемный отец стремился приобщить молодого человека 
к рабочей специальности, его устроили в ПТУ, где он начал 
учиться на сварщика.

В это время в семье произошла трагедия. У Светланы 
констатировали рак груди. Вскоре женщина умерла. А че-
рез некоторое время Дмитрий, вопреки стараниям своей 
семьи сделать из него полноценного члена общества, сел 
в тюрьму за кражу.

Мне удалось поговорить со второй женой Владимира, 
которая приходится Дмитрию мачехой. 

— Я жила по соседству. Диму видела еще мальчиком, 
— рассказывает Любовь Николаевна. — Когда не стало 
Светланы, его мамы, а мы с Владимиром сблизились, он 
рассказал мне, что ребенок из детдома. Сначала им не 
сказали, кто у мальчика родители, но потом нянечка по 
секрету поведала, что папа и мама у малыша были нар-
команами со стажем. Когда Дима учился в училище, он 
жил уже у дедушки с бабушкой. А когда мы поженились с 
Владимиром, Дмитрий уже сидел в тюрьме. В общей слож-
ности он четыре раза попадал за решетку. В последний 
раз оказался в колонии за то, что таскал аккумуляторы с 
машин. Отец, помню, чуть не плача говорил: «Как же он 
мог обокрасть пенсионера?..» Мы дали Диме денег на 
адвоката, хотя знали, что это бесполезно, у него не была 
погашена еще предыдущая судимость. Потом отец ездил 
его навещал, каждый месяц отправлял посылки. Дмитрий 
не был брошенным. Когда он вышел из тюрьмы, мы ему дали 
денег, одели, купили костюм. Отец постоянно его тянул. 
Дмитрия выгоняли с работы. Отец был сварщиком, брал 
его с собой на объекты. Но Дима не хотел устраиваться 
на постоянную работу, ему нравилось время от времени 
шабашить. Чтобы захотел — пошел на работу, не захотел 
— остался дома. 

К тому же Бакшеев постоянно брал кредиты, а в ка-
честве доверительного лица указывал отца. И тому даже 
пришлось отключить домашний телефон из-за назойливых 
звонков кредиторов. 

Любовь Николаевна рассказывает, что уже много лет 
не виделась с Дмитрием. 

— Он стал взрослым, жил отдельно. Отношения Дми-
трия с отцом и сестрой обострились, когда в 2013 году он 
женился. Нам показалось, что эта женщина очень плохо 
влияет на Диму. Она казалась явно неадекватной, у нее, 
похоже, были проблемы с психикой. Я это поняла, как 
только ее увидела. Потом я ее видела раза три, и она все 
время была пьяной, агрессивной, орущей. Они постоянно 
дрались. Обидно, ведь если бы ему попалась девчонка 
хорошая, может быть, и он стал бы тянуться к нормальной 
жизни. А тут просто попал в темный омут. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Трагические события ночи с понедельника 
на вторник, когда машина, принадлежащая, по 
некоторым данным, ФСБ, насмерть сбила сотруд-
ника ГИБДД на разделительной полосе на Новом 
Арбате, вновь взорвали медийное пространство 
бурей возмущения по поводу вседозволенности и 
беспредела, творимого силовиками страны. 

Но, боюсь, я сильно разочарую жестких кри-
тиков наследников «кровавой гэбни», если ска-
жу, что нынешнее ДТП со смертельным исходом 
произошло вполне себе по закону и немного из-за 
печального стечения обстоятельств. Иначе говоря, 
если в этой истории и есть виноватые, то они не 
из числа сильных мира сего. Я имею в виду — для 
тех, кто не понял — не только продолжателей 
дела Железного Феликса, но и наш депутатский 
корпус, правительство страны и, увы, советников 
и помощников ее президента. 

Ведь именно их стараниями в стране суще-
ствует более чем сомнительный институт спецно-
меров, спецсигналов и «мигалок», обладателям 
которых в строгом соответствии с Правилами до-
рожного движения разрешено носиться на любых 
скоростях хоть по встречной полосе, не говоря уже 
о разделительной, если включены проблесковый 
маяк и «крякалка». Всего же в России, согласно 
путинскому указу от 2012 года «Об упорядочении 
использования устройств для подачи специальных 
световых и звуковых сигналов, устанавливае-
мых на транспортные средства», насчитывается 
569 машин без специальных цветографических 
схем, которым высочайше позволено пользоваться 
спецоборудованием. Из них в Москве находится 
около 400 таких автомобилей, в основном при-
надлежащих спецслужбам. При этом накануне 
предыдущих президентских выборов Владимир 
Путин обещал сократить число машин, на кото-
рых можно устанавливать устройства для подачи 

специальных световых и звуковых сигналов до 
нескольких десятков. Но почему-то не срослось 
— козни элит, похоже, помешали.

То есть, возвращаясь к трагедии, можно 
сказать, что водитель, управлявший Mercedes 
S-класса c «говорящими» номерами А896МР97, 
был, что называется, в своем праве, несясь, как 
сумасшедший, по разделительной полосе. И если 
внимательно рассматривать видео этого ЧП, мож-
но предположить, что беда случилась из-за сущей 
нелепицы: неизвестного эфэсбэшника на секунду 
ослепила, как это часто бывает в темное время 
суток, встречная машина — и он не заметил стоя-
щего на самой кромке разделительной гаишника. 
То есть ему даже сложно будет вменить тот пункт 
ПДД, который обязывает «рулевых» подобных 
машин отступать от правил, только убедившись 
в безопасности своих маневров для остальных 
участников движения. Форс-мажор, понимаешь.

Другое дело, что и этого, и других подоб-
ных инцидентов могло и не быть, если бы в столь 
крупном мегаполисе, как Москва, в принципе от-
сутствовали подобные разделительные полосы 
для влиятельных господ. 

Помню, как однажды в Париже стоял в одной 
мощной пробке на Елисейских Полях вместе с 
президентом Франции. Месье Ширак, едучи в 
явно служебном лимузине в расположенную по-
близости резиденцию, мирно читал газету, не 
разгоняя налогоплательщиков сиреной и не стре-
мясь объехать пробку в нарушение ПДД. Кстати 
сказать, лидер нашей страны также практически 
не создает неудобств моторизованным россиянам, 
пользуясь в основном летательными аппаратами. 
Его примеру следует и премьер-министр. Но тогда 
для кого и для чего на «внуковской» спецтрассе 
осталась чуть ли не единственная в городе раз-
делительная, на которой смертельные аварии 

случаются с удручающей регулярностью? Для 
чиновников, спешащих на дачи? А чем они лучше 
простых граждан?

Для сотрудников спецслужб? Но как же в сво-
их шпионских играх справляются без «кутузовских 
проспектов» их коллеги в других странах?

Так не пора ли ликвидировать эту вечно будо-
ражащую тот самый электорат дорожную занозу? 
Или хотя бы попытаться — через консультации 
с ФСО, ФСБ или напрямую с первыми лицами 
государства. 
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Мы связались с Виталием Якубенко, который 
являлся директором краснодарского кафе 
в микрорайоне Юбилейный.

— Я когда только увидел фотографию 
этой дамы и ее гражданского мужа, в памяти стали всплы-
вать воспоминания. Часа два я думал, сопоставлял фак-
ты, — начал собеседник. — На карточке, которая сейчас 
разошлась по Сети, Наталья Бакшеева — в ярком платье, 
точно в таком же приходила она ко мне устраиваться на 
работу поваром. 

— Давно это было?
— Где-то в 2010 году. 
— Какой вы ее запомнили?
— Очень активная была, много суетилась, задавала 

кучу вопросов на предмет, где мы покупаем мясо и рыбу, 
насколько наша продукция свежая. Вопросы были завуали-
рованы. Я ответил: только у поставщиков с сертификатами. 
Поймите, такие вопросы просто так не задают. Я давно ра-
ботаю в этой сфере бизнеса. И не раз сталкивался с людьми, 
которые по дешевке пытались продать свой товар, в том 
числе и мясо. Мне эта женщина тогда показалась какой-то 
дерганой, излишне болтливой и очень любопытной. 

— Вы ее приняли на работу?
— Я ей предложил заполнить бланк анкеты кандида-

та. Ее это смутило. Она отодвинула листок. Потом, чтобы 
не вызвать подозрений, все-таки взяла анкету с собой: 
заполню, говорит, дома и принесу. Больше я ее не видел.

— Ее муж с ней был в тот момент?
— Тот самый Дмитрий стоял и ждал ее за дверью 

нашего кафе в торговом зале. Этот мужчина мне показал-
ся каким-то диким. Напоминал Шарикова из «Собачьего 
сердца». Я еще тогда подумал: странная пара — красивая 
дама и упырь. На месте оперативников я бы сейчас поин-
тересовался, где она еще работала поваром и кому могла 
сбывать свою «продукцию». Наверняка людоеды искали 
место сбыта «мяса», так как именно это прослеживалось 
главным мотивом ее трудоустройства на работу.

— То есть работа повара для нее могла быть при-
крытием, чтобы поставлять мясо?

— Я уверен, что ее целью было войти в доверие к ра-
ботодателю, устроиться поваром, а потом предоставлять 
туда же свое мясо.

— Вам известно, работала ли она где-то 
поваром?

— Сама она говорила, что у нее имелся опыт работы 
в этой сфере. По слухам, какое-то время она работала по-
варом вроде все в том же летном училище, хотя, по другим 
данным, она была медсестрой. Она могла устроиться в 
любое место, у нас много недобросовестных руководителей 
точек, которые идут на схемы закупок «недорогого» мяса. 
Такое происходит сплошь и рядом. Ко мне часто поступают 
подобные предложения. Но я всегда боялся отравить своих 
посетителей и тщательно выбирал продукты, сотрудничал 
только с проверенными поставщиками. 

— Вы бы могли ее принять на работу?
— Она вызвала у меня недоверие, на повара-трудягу 

явно не была похожа. Я отлично знаю, что повара не от-
ращивают яркие длинные ногти. Ну и смутило меня ее не-
лепое платье из искусственного шелка. Внешне выглядела 
очень вызывающе.

— Она не намекала, что у нее есть дешевое 
мясо? 

— Нет, она только интересовалась нашими закупками. 
Вела себя подчеркнуто по-деловому, даже слишком, при 
этом выглядела напряженной. Ее манера поведения вы-
давала какую-то скрытность.

— Вы спрашивали, много ли лет она работала 
поваром, большой у нее опыт работы?

— Она ответила, что опыт работы имеется приличный, и 
в этот момент улыбнулась, как помню, очень некрасиво.

— Она ведь не могла поставлять свежее мясо. То 
есть руководители кафе могут принимать и консер-
вированную продукцию?

— Конечно. Дешевый товар с рук принимают в любом 
виде — и консервированный, и фарш, и замороженный. Я 
был свидетелем таких предложений. Но всегда отказывался 
от подобных предложений, потому что навсегда запомнил 
случай, который произошел в 90-х годах на моих глазах. Я 
был 15-летним мальчишкой, когда сотрудники милиции в 
моем районе задержали поставщика мяса. Мужчина катил 
перед собой тележку-заморозку, где хранил свой продукт. 
Когда открыли тележку, там обнаружили человеческие 
останки. Тот мужик тоже сбывал свой товар в рестораны. 
Так что сейчас нужно искать, кому Наталья могла реали-
зовывать продукт. Что-то мне подсказывает, заказчики у 
нее могли быть. И не один. 

Ирина БОБРОВА.
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— Сережа был единственным 
кормильцем, — плачет убитая 
горем Екатерина, вдова погиб-
шего. — Как мне растить теперь 

Диму и Славу? Я-то в декрете уже много лет, 
до этого была менеджером в страховой ком-
пании. Выплаты на младшего ребенка пре-
кратятся через месяц. На что мне жить теперь? 
Место в саду ребенку не предоставляют, не 
могу выйти на работу.

— Давно Сергей трудится в полиции?
— C 18 лет. Подразделения менял только. 

В 2012 году пытались через МВД улучшить 
жилищные условия, встали на очередь. Но 
воз и ныне там. Сергей прописан в общежи-
тии на Родниковой улице. А жили мы у моих 
родителей. Всего в «двушке» площадью 44,7 
кв. метра ютились восемь человек — помимо 
нашей семьи еще моя разведенная сестра с 
ребенком.

— Как вы узнали о беде, из новостей?
— Нет. Ночью к нам в квартиру приехали 

три сотрудника полиции — руководители Се-
режи. Они корректно сообщили о трагедии. 
Один из них, непосредственный начальник, 
сейчас находится с нами, поддерживает. Утром 
приехала мама Сережи, она все время плачет. 

Ей тяжелее всего 
— Сережа был ее 
единственным 
сыном.

Сергей Гра-
чев пришел в 
МВД в 2003 году 
— карьеру на-
чал с должности 
милиционера 1-го 
полка милиции УВО 
при ГУВД Москвы по 
охране объектов ги-
дросооружений. В 2015 
году перевелся в ДПС — на 
должность инспектора 2-го 

спецполка ДПС на спецтрассе ГУ МВД по Мо-
скве. Этот полк полиции считается элитным, так 
как обслуживает Рублевское шоссе. Кстати, по-
пасть сюда на работу несложно, так как текучка 
велика — многим инспекторам не нравится 
дежурить на разделительной полосе.

Мы пообщались со свидетелем ДТП. Мо-
сквич по имени Вагэ одним из первых позвонил 
в экстренные службы города. Хотя уже спу-
стя минуту-другую возле раненого гаишника 
остановилась проезжающая карета «скорой 
помощи».

— Услышал хлопок, оглянулся. К своему 
ужасу, увидел человека буквально в полете 
над дорогой. Упав на асфальт, полицейский 
даже не шевельнулся, я понял, что он умер. 
Медики 03 осмотрели и сразу накрыли тело 
брезентом.

— Что делал водитель в это время?
— Он стоял в стороне и смотрел. К телу 

не подходил. 
— В «Мерседесе» были пассажиры?
— Нет. Хотя нам показалось сначала, что 

«Мерседес» ехал не один. Впереди вроде бы 
был «Порше», но он быстро уехал вперед.

— Почему же водитель спецавтомобиля 
не заметил сотрудника ДПС на раздели-
тельной полосе?

Обычно дэпээсники этого спецполка стоят 
на островке безопасности возле тротуара. 
И этот полицейский, судя по всему, перехо-
дил дорогу вне пешеходного перехода, хотя 
прямо под ним подземный «пешеходник», — 
предполагает адвокат Станислав Лагойко, 
экс-сотрудник ГСУ ГУ МВД по Москве, в свое 
время занимавшийся расследованием резо-
нансных ДТП. — Полицейский остановился 
на разделительной полосе, пропуская поток 
транспорта. Он стоял ближе к левому краю 
полосы. И попал в поток встречных фар, то 
есть стоял прямо в пучке света. Отражатели на 

одежде дэпээсника в таком случае 
не работают.

Водитель «Мерседеса» 
пешехода мог даже не ви-

деть — именно поэтому 
машина совсем не тор-

мозила. Торможение 
водитель предпри-
нял уже после наез-
да. Скорее всего, у 
спецавтомобиля не 
была включена зву-
ковая сигнализация 
— в противном слу-
чае сотрудник ДПС 

наверняка бы как-то 
среагировал на при-

ближение машины.
Станислав ЮРЬЕВ.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

РЕПЛИКА
Александр РОСТАРЧУК, 
шеф-редактор портала 

«АвтоВзгляд»

«КЕГЛЯ»  
В МУНДИРЕ

Небольшой парк на севере Москвы — «Торфянка» — стал 
известен летом 2015 года. Конфликт разделил жителей на два 
лагеря и стал практически общемосковским. Противостояние 
закончилось в пользу боровшихся за парк: строить церковь 
решили в другом месте. Но православные активисты успели 
прикипеть к месту и принимать решение суда не спешили. В 
итоге два года назад на небольшом пятачке в парке поставили 
«поклонный» крест. Как заявляют сами верующие, «право-
славный народ защищает его от антицерковных активистов 
всех мастей (сатанистов, агрессивной части неоязычников и 
воинствующих безбожников)». В итоге каждое воскресенье в 
15.00 в парке (до сих пор!) происходят молебны. 

Как рассказала «МК» местная жительница, представив-
шаяся Натальей, на протяжении трех лет, что продолжается 
конфликт вокруг «Торфянки», ничего не меняется — активисты 
тоже до сих пор круглосуточно дежурят в парке.

— Молебны проходят до сих пор, и в это же время при-
ходят местные — хотя бы постоять возле забора, напомнить 
о своем протесте. Что же касается документов на новый храм, 
на основании которых православные должны наконец отсюда 
уйти, то и в этом отношении ничего не меняется. Фактически в 
пользовании религиозных активистов три земельных участка — 
наш парк, в Анадырском проезде, где работает храм-часовня, 
и недалеко еще один, где построят полноценный храм. Однако 
патриарх распорядился так, что они уйдут лишь после того, как 
получат разрешение на строительство капитального храма. 
Пока ничего об этом не слышно, — рассказала женщина.

Особенно интересен лексикон местных активистов. Напри-
мер, вот так один из ярых защитников установленного креста 
описывает произошедшее в парке 6 августа этого года. 

«Во время еженедельного молебна, совершаемого по вос-
кресным дням в 15.00, храмофобы, приезжавшие ранее лишь 
уныло подпирать забор, вдруг взялись за старое — попытались 
заглушать молебен громкой музыкой. В этот раз они включали 
неоязыческие мантры и бранные песни — вперемежку и одно-
временно, заглушая друг друга. Господь слышит наши молитвы, 
как бы ни пытались их заглушать враги православного народа! 
Впрочем, и заглушать у них получалось очень слабо. Какофония 
смеси неоязыческих мантр с бранными песнями почти не до-
летала до молящихся, лишь в виде отдаленного фона». 

На «Торфянке» часто «светились» активисты движения 
«Сорок сороков». Сейчас же, по словам Натальи, им запре-
тили приезжать в парк — там только священники и верующие 
люди из числа «постоянных прихожан». Нередко приезжают 
православные активисты и с Лодочной улицы — напомним, 
там проходила своя битва за храм. 

Конфликт вокруг стройки на Лодочной в Южном Тушине 
называли «Торфянкой 2:0». Противостояние там развернулось 
осенью прошлого года. Местные жители опасались, что часть 
их парка вырубят ради строительства церкви святителя Ни-
колая Мирликийского Чудотворца и стадиона. Неугомонные 
«Сорок сороков», опять же по словам местных, засветились 
там и остаются на Лодочной до сих пор. 

— Мимо стройки до сих пор страшно ходить, — говорит 
москвичка Татьяна, — они стоят там с битами, можно получить 
и по голове. А церковь почти достроили, захватив парк полно-
стью. Самое смешное, что оставили и небольшую деревянную 
часовню. Гулять нам теперь негде.

Силовое противостояние сошло на нет еще в прошлом 
году, хотя православные активисты и описывают некие по-
ползновения со стороны местных: «Сегодня ночью был пере-
резан электрокабель, идущий к храму и воскресной школе. 
Богоборцы не боятся ни Страшного суда, ни быть осужден-
ными по УК РФ, ни быть пораженными током. Ими руководит 
дьявольская ненависть, желание навредить нашему приходу 
любой ценой». И выводят при этом интересные причинно-
следственные связи: «Обратите внимание! Без Торфянского 
Креста и молебнов перед ним вряд ли получилось бы построить 
храм на Лодочной!». 

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.

СТОЯНИЕ НА «ТОРФЯНКЕ» 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

c 1-й стр.
Нет, на место аварии очень быстро 
прибыло очень много спецмашин, 
но на них приехала не группа 
захвата. 

В том и беда, что на место убийства при-
ехали не те, кто должен схватить и допросить 

убийцу и проверить его на алкоголь и наркотики. 
Множество спецмашин съехалось не для по-
имки одного человека. Это приехала могучая 
крыша. А у людей, которые видят это наглое 
беззаконие, едет крыша. 

Возможно, имя убийцы стране назовут. 
Возможно, это будет истинный высокопо-
ставленный виновник, а не подставной козёл 
отпущения. Но если сообщат, что опять «вино-
ват рядовой шофёр», люди не поверят. Ибо 
первая автоматическая реакция больших 
начальников всем ясна и понятна: они делали 
всё, чтобы скрыть. То есть немедленно начали 
совершать противозаконные действия. Как же 
верить тем, у кого беззаконие стало безуслов-
ным рефлексом на любое ЧП? И как верить, что 
они слетелись ради рядового?

Не в первый раз высочайшая крыша спаса-
ет тех, кто — по заказу или без заказа, из-за по-
литики или из-за денег — убивает людей. Напо-
минать не станем — память у вас отличная.

Г-н президент, что будете делать? Надо 
что-то красивое, эффектное, радующее народ. 
Переименуете снова полицию в милицию, а 
ФСБ в КГБ? — якобы эта клоунада приведёт к 
очищению рядов. Снова скажете, что не надо 
мазать всех чёрной краской? 

Конечно, всех мазать не будем. Достаточно 
тех десятков, которые съехались, и тех сотен 
генералов, которые знают, но молчат и по-
крывают (то есть добровольно стали крышей), 
— вот чёрная краска и кончится. Все, кто выше, 
останутся в белом.

Александр МИНКИН. 

КРЫША 
ПРИЕХАЛА 

«КАК 
РАСТИТЬ 
СЫНОВЕЙ?»

Сергей Грачев.

Место катастрофы 
(вид сверху). ВИДЕО   
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«ПЕКЛА ПИРОЖКИ 
С ЧЕМ ПРИДЕТСЯ»
Спецкор «МК» выяснила,  
как жили краснодарские 
людоеды

ПОСТАВЩИКИ 
ЛЮДОЕДСКОГО 
ДВОРА

На волне популярности «Матильды» темой номер 
один сейчас стал так называемый православный 
активизм: «Христианское государство» с его аре-
стованным лидером и уже подзабытые москвича-
ми «Сорок сороков». Участники последнего дви-
жения «прославились» в парке «Торфянка», где 
конфликт, связанный со строительством в парке 
храма, начался еще в 2015 году. На этой волне 
против застройки скверов и зеленых зон начали 
бороться москвичи из других районов. Противо-
стояние в «Торфянке» по-прежнему существует, 
только перешло в стадию «холодной войны».

Православные активисты 
постоянно напоминают о себе 
на севере Москвы

КОНФЛИКТ

Дмитрий и Наталья Бакшеевы.

Дом, где Дмитрий ремонтировал 
квартиру. СВ
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НЕ ПРОПУСТИ!
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Спорт олимпийских чемпионов Зубкова и 
Воеводы. 4. Барыга, приобретающий краденые 
вещи. 10. Капустные «конвертики» с мясным 
фаршем. 11. Побег, растущий на пне. 13. Се-
рый «батя» теленка в советском мультфильме. 
14. Шахматная фигура, которая ходит буквой 
«Г». 15. Спортсмен, участвующий в лыжных 
гонках и прыжках с трамплина. 16. Прозвище 
парня с душой нараспашку. 18. Непобедимый 
флот, который разгромил Френсис Дрейк. 20. 
Ручная узкая пила с мелко и остро насеченным 
полотном. 22. Толпа статистов на съемочной 
площадке. 23. «Диплом», выдаваемый на 
школьном выпускном. 24. Клиент, доверив-
ший свои сбережения банку. 27. Осознание 
своих грехов перед Богом. 30. Танец из ше-
сти фигур, исполняемый четным количеством 
пар. 32. Мужской «купальник». 34. Мертвый 
язык, «реанимируемый» медиками. 35. И Чип, 
и Дэйл «по профессии». 36. Звуковая дорожка 
компакт-диска. 38. Мыс в Южной Америке. 
39. Пельмени «итальянской национальности». 
40. Прохладительный или алкогольный товар 
бармена. 41. Английский футбольный клуб, 
где тренер Арсен Венгер. 42. Сменная щетка 
пылесоса.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Книга для начального обучения грамоте. 
2. Неделя годности кефира. 3. Чепуха на пост-
ном масле. 5. Голодная птица, которой просо 
снится. 6. Кнопка, «заводящая» компьютер. 
7. Морской моллюск, чьи тушки фаршируют. 
8. Самообладание в споре. 9. Обряд, сле-
дующий за сватовством и предшествующий 
обручению. 10. Рекордный параметр озера 
Байкал. 12. Дельфин с окраской пингвина. 
17. Биологическая линза, расположенная по-
зади зрачка глаза. 19. Каждая спортсменка, 
выступавшая под нейтральным флагом на чем-
пионате мира по легкой атлетике 2017 года. 20. 
Сотрудник, которому предстоит прописаться 
в коллективе. 21. Неопределенный «а» в ан-
глийском языке. 25. Мужчина, танцующий в 
паре с дамой. 26. И волшебник, и выдающийся 
мастер. 27. Графская достопримечательность 
в Севастополе. 28. Обилие чувств, от которого 
задыхаются. 29. Кредит, с помощью которого 
молодая семья решила жилищный вопрос. 31. 
Дядя Вася, которого редко видят трезвым. 33. 
Правда из уст младенца. 34. Мать царя зверей. 
37. «Младший брат» ресторана. 38. Рашмор 
со скульптурными портретами четырех пре-
зидентов США.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Присяга. 4. Лягушка. 10. Реплика. 11. Эскалоп. 13. Флот. 14. Лото. 15. 
Кардиолог. 16. Личина. 18. Анкета. 20. Корзина. 22. Экзотика. 23. Аналогия. 24. Больница. 
27. Похлебка. 30. Артерия. 32. Войско. 34. Ментол. 35. Профессия. 36. Джип. 38. Гнев. 39. 
Колибри. 40. Идеолог. 41. Аксакал. 42. Львенок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Профиль. 2. Счет. 3. Гуляка. 5. Яранга. 6. Угол. 7. Автобан. 8. Байдарка. 9. 
Аэробика. 10. Росчерк. 12. Потемки. 17. Невольник. 19. Недоверие. 20. Клиника. 21. Анархия. 
25. Ошейник. 26. Антифриз. 27. Парусник. 28. Кастинг. 29. Свадьба. 31. Плавник. 33. Оптика. 
34. Мякоть. 37. Пора. 38. Горе.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87.

❑ старинные книги, посуду и 
фарфор б/у куплю 
т. 8-903-777-32-88

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

продаю

предлагаю
❑ английский язык. 

Разговорный и деловой. 
Детям и взрослым.
Мой выезд. Ольга 
т. 8-916-649-17-87

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация.
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ сертификат о владении 
русским языком, знаний 
истории России и основ 
законодательства РФ
№ 032400793446, 
выданный РУДН на имя Ткач 
Елены, в связи с утратой 
считать недействительным

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02.

❑ отдых  т. 8-903-222-57-76
❑ отдых  т. 8-916-675-07-05
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-966-141-41-35
❑ отдых!  т. 8-925-128-25-99
❑ расслабление! 

т. 8-985-308-90-56

Главным итогом деятельности художни-
ка Никиты Алексеева стала радикальная 
стилистическая трансформация, агрес-
сивный художественный стиль. Однако 
его сегодняшние работы больше напо-
минают автобиографический дневник. 
Визуализация мыслей, переживаний и 
взглядов на мир увидела совершенно 
новое отражение в картинах этого ху-
дожника, представленных на выставке 
«Многоточие».

Встречает зрителя серия картин, которая на-
зывается «Диалектические рисунки». На каждом 
полотне изображены подвешенные на ниточке 
ветки, коряги и сучки на фоне голубого или белого 
неба и синих гор. Внизу каждой картинки неиз-
менно присутствуют слова: «Pourquoi? — Parce 
que. — Et alors?» («Почему? — Потому что. — Ну и 
что?»). В заметке сбоку художник поясняет, почему 

он выбрал именно французские слова: «Язык Ге-
геля, придумавшего диалектическую триаду и 
спираль, я не знаю, а русское «ну и что?» сильно 
уступает вопросительно-утвердительной энергии 
французского».Вообще заметка-пояснение от 
самого художника прилагается к каждой картине 
(или серии картин), представленной на выстав-
ке. В таких заметках Алексеев рассказывает 
об истории написания работы, углубляется в 
воспоминания о детстве, объясняет изюминку 
картины. Например, изображения палок Алексеев 
соотносит с мнением Блеза Паскаля о том, что 
«человек — это мыслящий тростник».

Но основная выставка все-таки начина-
ется чуть дальше, с «многоточия». В одном из 
пояснений Алексеев указывает, что его давно 
интересует Жорж Сёра, однако стиль самого 
Алексеева Сёра бы «не одобрил».

— Никита Алексеев — это художник-
интеллектуал, который на протяжении всего 
своего творчества обращается к разным культур-
ным слоям, — делится с «МК» куратор выставки 
Анна Зайцева, — у него, например, есть замеча-
тельная серия, которая создавалась в диалоге с 
творчеством Магритта. Творчество Сёра он ис-
пользовал как некий отправной пункт, применяя 

технику, которая была изобретена Сёра, для 
решения своих задач, и в творчестве Алексеева 
она приобретает другие смыслы и превращается 
в практику сродни медитативной.

На каждой картине с «тюканьем точек», кото-
рое не одобрил бы Сёра, приписано количество 
этих самых точек или время, затраченное на 
создание работы. «12 дней» — это иллюстрация 
одного дня в каждом месяце. Если хорошень-
ко присмотреться, можно заметить, что лист 
целиком усеян точками. Буйство красок и раз-
ноцветных крошечных кругов моментально дает 
понять, какой из «дней» перед вами изображен. 
Внизу каждой работы из этой серии Алексеев 
приписал количество секунд, за которое рисо-
валась картина, а также месяц, изображенный 
на ней.

Никита Алексеев не позиционирует себя как 
формалист или концептуалист. «Я — дятел», — 
признается он в одной из заметок-пояснений. Его 
стиль — это способ создать визуальный дневник, 
автобиографию, в которой главную роль будут 
исполнять не слова, а разноцветные точки. 

Корпоративный попечитель МАММ 
— «Норникель».

Марина БУГРОВА.

На 27-м Международном кинофестивале 
«Послание к человеку» в Санкт-Петербурге, 
которым руководит кинорежиссер 
Алексей Учитель, показали не 
одну сотню документаль-
ных, игровых, короткоме-
тражных и анимацион-
ных картин, многие из 
которых нигде больше и 
не увидишь. Среди его 
гостей — легендарный 
режиссер Клод Ланцман 
и Сергей Шнуров.

91-летний классик миро-
вой документалистики, француз-
ский журналист, автор 9-часового 
фильма «Шоа» о нацистских лагерях 
Клод Ланцман свою главную картину 
он снимал почти 12 лет. На Дворцо-
вой площади ему вручили награду 
за вклад в кинематограф. В доку-
ментальной панораме показали его 
недавнюю картину «Напалм», где он 
вспомнил о путешествии в Пхеньян в 
конце 50-х и романтическую встречу с 
медсестрой Корейского Красного Креста. 
Чем она закончилась для молодой кореянки, бог 
весть. Однажды Ланцман получил от нее письмо, 
непонятно кем написанное. Почти полвека спустя 
он вернулся в КНДР, а в 2015 году снял там «На-
палм» — размышление о настоящем и прошлом 
страны и о самом себе. Ланцман сражался в рядах 
французского Сопротивления, работал в подполье 
в годы Второй мировой войны, служил в журнале 
«Новые времена» с Жан-Полем Сартром. Его мать 
родилась в Кишиневе, а сестра покончила жизнь 
самоубийством. Самое удивительное, что Ланцман 
полон жизни, хотя и передвигается с трудом, на 
коляске. Но он взобрался к пушкам Петропав-
ловской крепости и по фестивальной традиции 
выстрелил в полдень. Когда он разговаривает с 
женщинами, у него огонь в глазах. Наверное, это 
самый уникальный гость за всю историю «По-
слания» наряду с Лени Рифеншталь, посетившей 
его в 2001 году.

Жюри международного конкурса должен был 
возглавить французский писатель и режиссер 
Фредерик Бегбедер, но важные дела задержали 
в Париже. Заменил его куда более маститый до-
кументалист из Армении, основатель ереванского 
кинофестиваля «Золотой абрикос» Арутюн Хача-
трян. Вместе с ним работал китайский режис-
сер и художник Чжао Лян, чей фильм «Бегемот» 
в 2015 году произвел неизгладимое впечатление 
на Венецианском кинофестивале. В жюри рабо-
тал болгарский режиссер с богатой биографией 
(бармен в Праге, повар в Вашингтоне, садовник в 
Торонто, звукооператор в Нью-Йорке, бухгалтер 
в Сан-Франциско), в послужном списке которого 
«Короткий фильм о Юрии Гагарине», а также рос-
сийский режиссер анимационного кино Святослав 
Ушаков и Лина Чаплин, москвичка по рождению, 
выпускница ВГИКа, с 1976 года живущая в Израиле. 
Если Клод Ланцман полон оптимизма, то Лина 
настроена по отношению к «третьему возрасту» 
иначе. Ей кажется, что люди врут себе, когда им 

много лет. На фестивале она пред-
ставила фильм о стариках «80 и… дальше».

«Как и моя героиня — поэтесса Юлия Винер, 
— я отношусь к нашему несладкому возрасту 
пессимистично. Фильм на языке оригинала на-
зывается «Лишний возраст». Через несколько 
лет не хватит молодых, чтобы прокормить ораву 
стариков. Мы встретились с 70 пожилыми людьми. 
Они утверждали, что живут отлично, что они лучше 
того поколения, которое управляет жизнью. Может 
быть, обманывали себя. Старики, посмотревшие 
фильм, меня почти съели. А молодым происходя-
щее на экране кажется нереальным. Они думают, 
что никогда не достигнут этого возраста». 

Вот такое жюри выбирало лучших. Гран-при 
«Золотой Кентавр» за лучший фильм оно прису-
дило «Гармонии» Лидии Шейниной, изучавшей ре-
жиссуру в Калифорнийском университете, а потом 
у Марины Разбежкиной. Это рвущая душу история 
пожилой женщины Нины, в страданиях живущей 
с внучкой и четырьмя правнуками, работающей 
день и ночь в свои немолодые годы. Спецприз «За 
мужество кинематографистов» получила картина 
«Один день в Алеппо» сирийского журналиста Али 
Аль-Брахима, не раз работавшего в боевых точках, 
побывавшего в плену ИГИЛ и правительственной 
тюрьме. Из Сирии он перебрался в Турцию, запи-
сав побег на скрытую камеру и телефон. В своем 
фильме Аль-Брахим запечатлел разрушенный 
город, лишенный пищи и воды, где нет больниц и 
негде хоронить мертвых. Самое удивительное, что 
живущие там люди не теряют надежды. 

Французская актриса, самая нестандартная 
модель и муза Ива Сен-Лорана Летиция Каста 
дебютировала в режиссуре 29-минутной игровой 
картиной «Во мне» и теперь работает над доку-
ментальным проектом. В своем первом фильме, 
говорят, во многом автобиографическом, она рас-
сказала о муках творчества, безумии режиссера, 

снимающего в Парижской опере фильм и про-
водящего в ее величественных интерьерах экс-
травагантный кастинг. Шеренги полуобнаженных 
женщин от 18 до 35, плечи которых прикрыты корот-
кими черными жакетами, демонстрируют свои при-
чинные места. Они словно бы заменяют им лица. 
И каждое неповторимо. Зрелище, надо сказать, 
мощное. Режиссер, хоть и мужчина, реагирует на 
поток гениталий равнодушно, пока не появится 
Она — его жена и актриса. Эту банальную историю 
и скрасил выход претенденток на роль. Можно 
только гадать, какой эпизод жизни Летиции лег в 
основу картины. Но точно не история недавнего 
замужества со звездой французского театра и 
кино Луи Гаррелем, с которым Летиция этим летом 
сыграла тайную свадьбу на Корсике.

В рамках фестиваля прошел спецпоказ аме-
риканского фильма «В Питере — петь. Сергей 
Шнуров» знатока иудаики, германистики и сла-
вистики, профессора киноведения Флоридского 
университета Драгана Куюджича. Появился он 
вовремя — в 2017 году рок-группа «Ленинград» 
отмечает 20-летие. В прошлом году два ее ви-
деоклипа «Экспонат» и «В Питере пить!» набрали 
почти 200 миллионов просмотров в Интернете, 
что и стало для Драгана Куюнджича толчком для 
встречи с Сергеем Шнуровым в Санкт-Петербурге. 
Они сошлись и поговорили об искусстве, истории 
города, его образах, повлиявших на творчество 
рок-группы, о блокаде, Малевиче и алкоголе, 
без которого не обходилось когда-то ни одно 
утро. Если кто не знает, то Шнуров — умный и 
образованный человек, даром что матершин-
ник. Про него когда-то снял фильм «Он ругается 
матом» Тофик Шахвердиев и получил прокатное 
удостоверение. Теперь бы этот номер не прошел. 
Представляя новую картину о себе, Шнуров в 
красных кедах побаловал собравшихся крепким 
словцом и табачным дымом. Мат, по его словам, 

всего лишь сочетание букв. Если завтра на улице 
люди вдруг начнут разговаривать по-японски, то и 
Шнуров начнет сочинять по-японски. Он со своим 
народом говорит на одном языке. После фильма 
была возможность задать вопросы герою фильма. 
Шнуров был в хорошем расположении духа: «Я 
всегда в хорошем настроении. Мне интересны и 
ужасы, и странности». Он рассказал, что группа 
«Ленинград» — вне жанров: «Мы — постмодерни-
сты. Я творчеством не занимался никогда. У меня 
не было желания отразить свою бессмертную 
душу. Для меня все игра. Я решаю задачки». Про 
музыкантов сказал так: «Они народ глупый, поляны 
не секут никогда. Да и обычным людям ни… (далее 
последовали три бессмертные буквы. — «МК») 
не надо». Об алкоголе, кумирах и телевидении 
Шнуров думает так: «От алкоголя происходит 
деформация сознания. Не каждому она идет. 
Позиция алкоголика в некотором роде сродни 
позиции мага в Египте», «Храбростью мысли меня 
восхищает Ницше. Он был бесстрашным», «Я не 
знаю человека после сорока, который отказался 
бы вести программу про котиков». Шнуров зани-
мается «всем и ничем». Болельщик ли от баттла? 
«Я за баттлом слежу лет пять. Я не болельщик. 
Болел за «Зенит» долго, мощно, потом вылечился. 
Оксимирон — звезда. Гной должен был прорвать-
ся. И он прорвался. Общественные дискуссии 
в последнее время сводятся к тому, продался 
или не продался, своровал или не своровал». В 
лектории Главного штаба Эрмитажа в дни фести-
валя культуролог и режиссер Драган Куюнджич 
прочитал лекцию «Ликвификация  и ликвидация 
музея у Сокурова и Шнурова». Так что Сергей 
Шнуров входит в анналы культуры. 

 Светлана ХОХРЯКОВА.

В Эквадоре завершился престижный 
международный конкурс красоты Miss 
United Continents («Мисс объединенные 
континенты»). Первое место на нем за-
няла россиянка Татьяна Цимфер, кото-
рая получила корону от эквадорского 
ювелира Кристиана Кинтеро и денеж-
ный приз $10 000. 26-летняя Татьяна 
родилась на Алтае и окончила Алтай-
ский государственный университет в 
Барнауле, а сейчас живет в российской 
столице. Для нее конкурс Miss United 
Continents не был первым: в 2016 году 
она завоевала титул «мисс Москва». 
Теперь же победительнице предсто-
ит долгая дорога домой. Но перед по-
садкой на самолет в Эквадоре Татьяна 
успела рассказать «МК» о своих впечат-
лениях от участия в состязании. 

«Победить удалось, потому что, во-первых, 
у меня был опыт участия в подобных соревнова-
ниях и я была готова к бессонным ночам и труд-
ностям. Международный конкурс — это всегда 
очень насыщенное мероприятиями событие, 

— поделилась Татьяна Цимфер в разговоре с 
«МК». — На протяжении двух недель мы вставали 
в пять утра и ложились поздно. При этом надо 
было всегда быть в своем лучшем виде, при 
макияже и так далее. Во-вторых, помогла под-
держка близких, помог опыт в России. Я была 
нацелена на работу и считаю, что это основной 
фактор, сыгравший свою роль в победе. 

Критерии оценки конкурсанток всегда до-
вольно субъективны и остаются загадкой для нас. 

Естественно, так как это конкурс красоты, это 
оценка внешности. Но важно и соответствовать 
основной идее соревнования. Это объединение 
континентов, стирание границ. Не важен цвет 
кожи, место проживания. Главное, что ты граж-
данин мира и ты можешь достичь очень многого 
в нем. Этот конкурс проходит на территории 
Латинской Америки. Здесь он считается очень из-
вестным и престижным. Он призван объединять 
людей на почве чего-то доброго, позитивного. 

Когда я поняла, что лечу в Эквадор, я мало 
что знала об этой стране. Мы живем на дру-
гом континенте, для нас это совершенно не-
изведанная земля. Поэтому для меня поездка 
превратилась в удивительное приключение: 
нас провезли по всему Эквадору, мы побывали 
в разных местах: в горах, на берегу океана, в 
городах, входящих в наследие ЮНЕСКО. Я вы-
росла на Алтае и видела горы в детстве, но горы 
в Эквадоре — это, конечно, другой уровень ве-
личия. Кажется, что у них есть лица, начинаешь 
понимать, почему люди верили, что горы живые. 
Это восхитительно!» 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

РОССИЯНКА ОБЪЕДИНИЛА 
КОНТИНЕНТЫ
Уроженка Алтайского 
края победила  
в международном 
конкурсе красоты

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  29 сентября в 20.00
в клубе «Гнездо глухаря» — 
Народный артист России
Владимир КАЧАН с программой

«Сентябрьский диктант»
  2 октября в 20.00 
в клубе «Гнездо глухаря» — Тимур ШАОВ 
с презентацией нового альбома 

«При чём тут Фрейд?»
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СЕРГЕЙ ШНУРОВ ОЦЕНИЛ
ХРАБРОСТЬ 
НИЦШЕ

В МАММ показали 
«визуальный дневник» 
Никиты Алексеева

Кинорежиссер  
Лина ЧАПЛИН: 

«Через несколько лет  
не хватит молодых, 
чтобы прокормить 

ораву стариков»
Гость фестиваля Клод Ланцман.
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Почти тридцать лет с 
WWF — интервью с ди-
ректором российского 
представительства WWF 
Игорем Честиным.

■ «Оружие»
Норвежская сага — ре-
портаж с соревнова-
ний по стрельбе черным 
порохом.
Русская «девятка» — 
вспоминаем добрым сло-
вом карабин «Лось».
Игра на выбывание — ка-
кой полуавтомат выживет в 
жесткой борьбе.
■ «Природа»
Зверь на щипце — охота с 
борзыми в наши дни.
Лесной оброк — мнение 
охотоведа о странностях 

правительственного 
закона.
Осенний дуэт — с вер-
ным другом дратхааром 
на бекаса.
■ «Трофеи»
Сороковой роковой — из 
воспоминаний бывалого 
медвежатника.
Зарубежный опыт — за-
чем нашему охотнику ехать 
в финскую Лапландию.
Проблемы пушного про-
мысла — как Россия попа-
ла в «гуманный» капкан.
■ «Рыбалка»
Индейка для смариды 
— техника ловли черно-
морского окуня.
В ожидании хода кеты 
— «красная» рыбалка в 
Анадыре.
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155-Й ПРОТИВ ВСЕХ

О ГЛУПОСТИ, КАПКАНАХ 
И СОБОЛЯХ

КВОТА НА БЕСПРЕДЕЛ

О ГЛУПОСТИ, КАПКАНАХ 
И СОБОЛЯХ

КВОТА НА БЕСПРЕДЕЛ

ЧИТАЙТЕ В ОКТЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД» 
НАЗВАЛ НЫНЕШНИЙ ЦСКА ЛУЧШИМ  
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ.

Жозе Моуринью не стал бы «особенным», 
если бы не был хитрым. Пресс-конференцию 
накануне лигочемпионского матча с ЦСКА 
главный тренер «МЮ» начал с комплиментов 
армейцам: «Я встречался с этой командой 
не раз, будучи тренером «Реала», «Челси» и 
«Интера». Теперь пришел черед «МЮ». Могу 
сказать, что этот ЦСКА — самый сильный за 
все прошлые годы».

Вот так. Не усилившийся в трансферное 
окно ЦСКА — самый, оказывается, сильный.

Слова главного тренера подтвердил и 
полузащитник «МЮ» Генрих Мхитарян: «ЦСКА 
обыграл «Бенфику» и выглядел при этом очень 
достойно. Я слежу за российскими командами, 
поэтому знаю, что в этом сезоне ЦСКА играет 
по-другому, чем в последние годы. Наверное, 
они действительно стали сильнее».

Тем не менее когда Жозе Моуринью по-
просили оценить бразильского игрока ЦСКА 
Витиньо, проводящего пока свой самый яркий 
сезон, тот сказал: «Не люблю говорить об 
игроках соперников. Если похвалю, это мо-
жет их мотивировать. Если поругаю, может 
мотивировать вдвойне».

Значит, оценив высоко нынешнюю игру 
ЦСКА, хотел их расслабить. Хитрый.

Ульяна УРБАН.

Сентябрь — традиционная футбольная 
пора в российском первенстве, когда на 
матчи российской премьер-лиги начи-
наешь смотреть не только через призму 
турнирной таблицы и медальных амбиций 
участников первенства, но и еженедельно 
оценивая степень готовности наших евро-
кубковых представителей в еврокубковых 
же баталиях. 
Вот и в отчетном туре РФПЛ в центре внимания 

была не только небывалая, пусть и местечковая, 
результативность «Амкара», забившего в ворота 
несчастного СКА столько же, сколько за 10 предыду-
щих матчей первенства вместе взятых. Призрак 
лигочемпионского «Манчестер Юнайтед» незримо 
присутствовал в Химках, где играл ЦСКА. В Ростове-
на-Дону и в Краснодаре, где проводили свои матчи 
«Локомотив» и «Зенит» соответственно, нет-нет да 
вспоминали о чешском «Злине» и испанском «Реал 
Сосьедаде», с которыми москвичам и питерцам 
предстоит встречаться в рамках Лиги Европы.

ЦСКА: как играть без Фернандеса?
Главным событием в московском дерби ЦСКА 

— «Динамо» стала даже не потеря армейцами 
очков, а травма Фернандеса, полученная бразиль-
ским защитником с российским паспортом на 29-й 
минуте встречи. Марио был вынужден покинуть 
поле, а его место занял Кирилл Набабкин. Общей 
картины в обороне сменщик не испортил (ЦСКА 
действовал в том матче первым номером, и мяч 
чаще находился на половине поля «Динамо»), а 
вот атакующий потенциал красно-синих с потерей 
Фернандеса заметно снизился.

Еще более ощутимым кадровым ударом по 
ЦСКА могла бы стать разве что потеря Понтуса 
Вернблума, являющегося связующим звеном меж-
ду обороной и атакой, но, к счастью, швед проблем 
со здоровьем не испытывает. Но как играть против 
«МЮ» без Фернандеса? Виктор Ганчаренко уже 
назвал встречи с «Манчестером» Жозе Моуринью 
определяющими для его команды на групповом 
этапе. Выходит, что необходимый минимум, на 
который могут быть согласны москвичи, — ничья. 
Желательно безголевая. 

Во всех остальных случаях необходимо заби-
вать, а отсутствие на правой бровке российского 
бразильца снижает атакующую мощь команды едва 
ли не в 2 раза. Без Фернандеса необходим игрок, 
который будет прикрывать правый фланг перед за-
щитником, ведь закладываться на то, что Набабкин 
закроет всю бровку в матче с «МЮ», было бы наивно 
и неосмотрительно. А подобные перестроения для 
не имеющего возможности похвастать глубиной 
состава ЦСКА крайне болезненны.

Анонс: ЛЧ. Группа А. ЦСКА — «МЮ»
27.09. Москва. «ВЭБ-Арена». 21.45 (время 

московское)
Трансляция: «Матч ТВ»
Ставки:5.75—3.75—1.70
Прогноз: 0:2

«Зенит»: Манчини выводит  
команду на пик формы

Не секрет, что в последние годы «Зенит» не 
задумываясь отдает приоритет еврокубковым 
матчам. Вот и Манчини, как можно заметить по по-
следним играм РФПЛ, вывел свою команду на пик 
формы к групповому турниру Лиги Европы. В матче 
с «Уфой» на прошлой неделе сине-бело-голубые 
просто летали по полю, раз за разом разрывая 
оборонительные порядки соперника красивыми 
комбинациями. А в недавнем матче с занимающим 
на тот момент второе место в турнирной таблице 
«Краснодаром» «Зенит» и вовсе выдал едва ли не 
идеальный первый тайм, образцово-показательно 
сыграв и в обороне, и в нападении.

Перед итальянским наставником питерцев 
стоит серьезный вопрос, но он скорее относится к 
хлопотам, которые принято называть приятными: 
сделать ставку на аргентинцев, как в последних 
матчах, или на россиян? Откровенно слабых мест 
в гибкой расстановке Манчини нет как таковых. 
Каждая позиция дублируется высококлассным 
игроком. Проблемы могут возникнуть разве что 
в случае, если испанцы всей командой встанут 
в собственной штрафной, но «Зенит» в матче с 
«Краснодаром» показал, что способен расстре-
ливать ворота соперника и со второго этажа. И 
совсем не обязательно, чтобы последним голо-
вой касался мяча именно рослый Артем Дзюба. 
Игровая схема сине-бело-голубых при необхо-
димости довольно легко трансформируется в 
остроатакующие 4-2-4, что добавляет в действия 
Манчини вариативности. Так что даже быстрый и 
шальной гол на первых минутах в ворота Лунева, 
если он удастся хозяевам поля, не должен выбить 

«Зенит» из потертого и привычного седла. Да и 
«Реал» вряд ли станет жаться к своим воротам 

на своем поле.
Анонс: ЛЕ. Группа L. «Зенит» — «Реал 

Сосьедад»
28.09. Санкт-Петербург. Стадион 

«Санкт-Петербург». 20:00
Трансляция: «Матч ТВ»

Ставки: 2.25—3.50—3.00
Прогноз: 2:1

«Локомотив»: кубковый характер 
дружины Семина

И в недавнем кубковом матче 
в Самаре, и в крайнем туре РФПЛ 
«Локо» забивал важнейшие голы 

в компенсированное время, по-
казав тем самым, что старый 
добрый семинский дух оста-

ется отличительной чертой 
команд Юрия Павловича. 
Ближайший соперник мо-

сквичей отнюдь не гранд 
европейского футбола, 
а суммарная стоимость 

игроков «Злина» не дотягивает до той, что потре-
бовалось бы заплатить при желании купить двух 
возрастных защитников «железнодорожников» — 
Ведрана Чорлуки и Виталия Денисова.

С большой долей вероятности москвичи будут 
владеть подавляющим территориальным преиму-
ществом, а на первый план выйдет реализация 
созданных моментов. И отрадно, что в минувшем 
туре РФПЛ удалось открыть счет забитым голам 
Эдеру. Автор победного для португальцев мяча на 
Евро до этого от своей игры оставлял неоднознач-
ные впечатления, порой промахиваясь из убойных 
позиций, но после визита в Ростов-на-Дону Эдер 
должен почувствовать уверенность в своих силах. 
Главная задача для «Локо» — как можно быстрее 
открыть счет в матче. Остальное будет уже делом 
техники и дисциплины, которых подопечным Юрия 
Семина не занимать.

Анонс: ЛЧ. Группа F. «Локомотив» — «Злин»
28.09. Москва. Стадион «Локомотив». 22:05
Трансляция: «Матч ТВ»
Ставки: 1.30—5.00—11.00
Прогноз: 2:0

Александр ПОКАЧУЕВ.

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ  
11-ГО ТУРА. ВЕРСИЯ «МК»

Вратарь: Андрей Лунев («Зенит»)
Оборона: Бронислав Иванович («Зе-

нит»), Тони Шуньич («Динамо»), 
Уилкир Анхель («Терек»)

Полузащита: Януш Гол («Ам-
кар»), Александр Ерохин 
(«Зенит»)

Павел Комолов («Амкар»), Адлан 
Кацаев («Анжи»), Силь-
вестр Игбун («Уфа»)

Атака: Антонио Эдер («Ло-
комотив»), Алексей 
Евсеев («Урал»)

Алкоголик с тридцатилетним стажем ре-
шил сделать жене приятное и пропал без 
вести.

— Девушка, а можно вас? 
— Ой, а можно не вы?

Хулиган Иванов побил прохожего и попал в по-
лицию, где и проработал до самой пенсии.

В России все болезни лечатся водкой: от одних 
болезней нужно ее пить, от других — не пить, а 
от некоторых — растираться.

— Здравствуйте, это женская консультация? 
— Да. 
— Скажите, а педаль тормоза справа или 
слева? 
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 27.09.2017
1 USD — 57,5186; 
1 EURO — 68,0215.

под гРАдУСом
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 4…6°, 
днем 10…12°. Без осадков; ночью переменная 
облачность, по области ночью и утром в от-
дельных районах туман; днем облачно с про-
яснениями; ветер ночью северной четверти, 
1–6 м/с, днем восточной четверти, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 6.22, заход Солнца — 
18.17, долгота дня — 11.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

дАТСКий УгоЛоК
Всемирный день туризма.
Д е н ь  р а б о т н и ко в  д о ш ко л ь н о г о 
образования.
1792 г. —  во Франции разрешены 
разводы.

1802 г. — в России учреждены министерства 
вместо устаревших коллегий.
1937 г. — в городке Альбион (штат Нью-Йорк) 
открылась первая школа по обучению Санта-
Клаусов.
1967 г. — один из самых больших лайнеров 
«RMS Queen Mary» препровожден в Калифор-
нию, где из него сделали плавучий ресторан 
и музей.

дНи РоЖдЕНиЯ
Дик Адвокат (1947), футбольный тренер, 
заслуженный тренер России
Анна Ардова (1969), актриса театра, кино 
и телевидения
Александр Галибин (1955), актер, режиссер, 
телеведущий, народный артист РФ
Игорь Лебедев (1972), политик, заместитель 
председателя ГД России
Александр Митрошенков (1957), президент 
«Трансконтинентальной МедиаКомпании»
Артур Пенн (1922–2010), кинорежиссер 
(«Бонни и Клайд»)
Гвинет Пэлтроу (1972), киноактриса, об-
ладательница «Оскара»
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ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

Мужская недееспособность — огромная 
проблема и решать ее мешает именно мужская 
стеснительность в интимных вопросах. Речь ведь 
не только о психологической травме, о потере уве-
ренности в себе, о сложностях в личной жизни. Как 
только мужчина теряет возможность вести полно-
ценную сексуальную жизнь включается механизм 
стремительного старения организма, появляется 
целый букет возрастных проблем. Ведь уровень 
тестостерона начинает очень быстро падать, а со-
стояние мужчины зависит, прежде всего, от него. 
Поэтому необходимо отбросить все сомнения и 
помогать самому себе!

Но существует парадоксальная ситуация, с 
одной стороны — каждый мужчина отлично по-
нимает, как важно сохранять свою мужествен-
ность, но только тогда, когда все в порядке. Когда 
же случаются проблемы, очень многие попросту 
опускают руки и пускают ситуацию на самотек… 

И вот еще вчерашний орел превращается на глазах 
в старичка...  А начиналось-то все с малого. Когда 
происходили первые «сбои» — списывали все 
на усталость, на нервы. Потом, когда появились 
более неприятные ощущения — пользовались 
советами друзей... 

Дорогие мужчины! Не стоит прятать голову 
в песок, когда речь идет о самом главном! Со-
временное средство Дженерик способно помочь 
Вашему организму сохранить Ваши возможности 
до самых преклонных лет! 

Действие Дженерика направлено на под-
держание работы мочеполовой системы, восста-
новление кровоснабжения, устранение застойных 
явлений и, значит, Вы всегда на высоте! Вернуть в 
жизнь яркие краски, уверенность в себе, любовь 
— возможно! Надо просто действовать!

Наши специалисты расскажут вам все 
подробности по телефону 8-800-333-83-03

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ
РЕКЛАМА

О ЧЕМ МОЛЧАТ 
МУЖЧИНЫ?

«Не хочу называть ни своего имени, ни 
места жительства. Трудно вообще гово-

рить об этом, и никогда не думал, что это меня 
коснется. Но вот случилось. Мне всего 60 лет, 
но приходится признаться — секс стал для меня 
недоступным. Да и не только это… Появились и 
с женой нелады — как ей это все объяснишь? Не 
знаю, можно ли мне помочь или это все возраст-
ное и никуда не деться?»

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Его признавали лучшим нападающим 
юниорского ЧМ-2013. Да и в списке бом-
бардиров он уступил только Коннору 
Макдэвиду.
Он не успел тогда из Сочи на финал Кубка 

Харламова, но обладателем главного приза МХЛ 
все равно стал. Его «Ястребы» дожали-таки в Омске 
МХК «Спартак». В овертайме 7-го матча!

А потом он стал победителем молодежного 
Кубка мира. И его фирменными голами восхища-
лись снова и снова.

Некоторые называют его «новым Мозяки-
ным». А некоторые — «новым Флери» или «новым 
Сен-Луи». Чего уж там, клюшкой он владеет дей-
ствительно бесподобно.

Он великолепно провел в «Адмирале» про-
шлый чемпионат и был заслуженно признан «луч-
шим новичком сезона в КХЛ». А сейчас наконец-то 
снова раскачался: в трех последних матчах — 8 
очков!

Знакомьтесь: Ткачев. Владимир Ткачев. Вла-
димир Эдуардович…

— Владимир Эдуардыч — так ведь лучше 
к вам обращаться?

— Зачем же? — искренне удивляется. — Мож-
но просто Владимир.

— А иначе же можно спутать с другим 

Ткачевым — из «Ак Барса». Он-то Владимир 
Александрович.

— Ну, мы-то с ним не путаемся. (Смеется.) Да и 
другие не путают вроде. Хотя мы знакомы. И когда 
встречаемся, даже сами шутим на эту тему…

— И не только зовут с ним одинаково, 
но еще и дни рождения у вас синхронно — 5 
октября!

— Факт. Но это мы с Володей как раз никогда 
не обсуждали. Хотя я давно уже в курсе. И он, на-
верное, в курсе.

— У нас же прекрасный повод побеседо-
вать: вы долго не могли отметиться, забить 
или отдать в этом сезоне. И вот — 8 очков! Да 
еще в трех матчах…

— Да, но очков команда в этих матчах недо-
брала. С «Витязем» получилось отдать 3 передачи, 
спасибо партнерам за голы. Ребята из пресс-
службы сказали, что у меня такое впервые во 
взрослой карьере случилось. До этого, может 
быть, только в Канаде было...

— А рекорд по баллам ваш? В одном 
матче?

— 3 очка и есть, наверное, рекорд. Самый в 
карьере результативный сезон (больше очка за 
матч в среднем) выдал я за океаном, кстати, но и 
там вроде больше в одной игре не было.

— Вы тогда поехали в тренировочный 
лагерь «Эдмонтон Ойлерз». И вроде бы 
даже подписали контракт, но затем его 
аннулировали…

— Ну, об этом я не раз говорил, так что есть ли 
смысл повторяться? Так получилось, что играл я в 
предыдущем на тот момент сезоне и за «Авангард» 
тоже. Поэтому юридически, как оказалось, не имел 
права подписывать контракт с «Эдмонтоном». Раз 
не провел целиком сезон в заокеанской юниорской 
лиге. И при этом не был выбран на драфте. И 20 лет 
мне тогда еще не исполнилось. Такие правила!

— И пришлось ехать в питерский СКА. А 
потом возвращаться в Омск и практически 
сразу переходить в «Адмирал».

— И я нашел свою команду! Все, что ни де-
лается, к лучшему — убедился на личном опыте в 
справедливости этой фразы. На драфте, кстати, 
меня никто и не забрал — выходит, сейчас никому 
не принадлежу я там...

— Вернемся в Канаду: чем там прежде 
всего хоккей отличается?

— Я про молодежный уровень скажу: там 
сложнее играть, конечно. Из-за размера площа-
док. Надо быстрее принимать решения, скорость 
мысли другая совсем. И здесь мне это здорово 
помогло потом. Школа!

— А какие площадки лично вам больше 
нравятся?

— Ну сами посудите: раз уж во Владивостоке 
маленькая площадка — тогда скажу, что она лучше. 
Дома всегда лучше ведь…

— А прелести хоккейной дедовщины как 
же — не ощутили?

— В «Адмирале» ее просто нет. Хотя кроме 
меня тут есть и другие молодые хоккеисты.

— Я почему спросил: в популярном сериа-
ле «Молодежка» перешедшие во взрослый 
хоккей герои с этим сталкиваются…

— Нет, у нас в команде все могут проявить 
себя. И молодые, и ветераны. Всех настраивают 
на то, чтобы показать лучшие свои стороны. По-
везло, можно сказать: «Адмирал» — моя команда! 
А вообще сериал «Молодежка» смотрел. Не могу 
сказать, что все серии, но мне он в целом понра-
вился, хороший.

— С кем-то из героев могли бы сравнить 
себя?

— Наверное, нет. Не настолько хорошо «Мо-
лодежку» знаю.

— А с кем-то из признанных звезд 
КХЛ? Вас многие называют ведь «новым 
Мозякиным»…

— Такие сравнения — это пока слишком рано 
для меня. Работать надо, а не рассуждать.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПРЯМАЯ РЕЧЬПЕРСОНА ДНЯ

ПЕРВЫЙ ПАС
СпоРТ

РАДОВАТЬСЯ  
ПОКА НЕЧЕМУ

Нет, что ни говорите, а женский волейбол не идет 
ни в какое сравнение с мужским. За три десятка лет, 
что освещаю большие соревнования по этому виду 
спорта, я видел сотни матчей самых высоких уровней 
на крупнейших в мире соревнованиях, но редко, край-
не редко наблюдал ситуацию, когда мужская команда 
проигрывала в одной расстановке очков пять-шесть. 
В противостоянии же женских команд подобные мо-
менты в порядке вещей. Наша команда в последнем 
матче группового этапа с хорошо знакомой им сбор-
ной Болгарии — с ней встречались в спаррингах еще 
в августе в Новогорске — вела во второй партии 16:8, 
20:12, но проиграла в одной расстановке 7 (!) очков 
кряду, и на табло загорелись цифры 20:19. Хорошо, 
что сет этот удалось-таки выиграть. Как и четвертый, в 
котором опять россиянки уступали едва ли не до самой 
концовки, но смогли сравнять результат по партиям. 
А потом вытащить счастливый билет в лотерее под 
названием «пятый сет».

Признаться, такого кошмарного волейбола в 
исполнении не только нашей команды, но и прочих 
участников континентального первенства давненько 
видеть не приходилось. Даже затрудняюсь объяснить, 
в чем дело. Потому что мы привыкли, что уж лидеры 
российской команды последних лет — Наталия Гон-
чарова и Татьяна Кошелева — даже в самых невыра-
зительных, мягко говоря, матчах не позволяли себе 
опускаться ниже подобающего их классу уровня. А 
тут — стыдно сказать: цифры убивают.

В уже упомянутом матче Россия — Болгария, в 
котором решалась судьба первого места в группе, 
благодаря чему победитель напрямую выходил в 
четвертьфинал, результативность главных действую-
щих лиц российской сборной выглядела удручающе, 
если не сказать ужасающе: Гончарова — 28 процентов 
(всего 13 реализованных атак из 47), Ирина Воронкова 
— 29 процентов (10 очков в 35 попытках) и чуть лучше 
смотрелась Кошелева — 48 процентов (18 из 39). 
Но с такими показателями говорить о возможности 
повторения успеха двух- и четырехлетней давности, 
когда россиянки выигрывали европейское «золото», 
не приходится.

Да о чем вообще можно говорить, оценивая дей-
ствия российских волейболисток в трех проведенных 
встречах предварительного этапа, если в каждой из 
них сборная выходила на площадку в новом сочетании 
игроков! И это на таком ответственном турнире! То 
есть получается, что эксперименты с составом про-
должаются, а у тренерского штаба нет уверенности 
ни в одной из волейболисток?

И что мы имеем на промежуточном финише? Вы-
мученные, пятисетовые матчи с командами Украины 
и Болгарии, когда судьба российской сборной висела 
на волоске. Более-менее сносное выступление про-
тив турчанок, в котором лишь один — четвертый — 
сет команда может записать в свой актив. При этом 
у меня нет никакой уверенности, что в повторном 
матче со сборной Турции, а скорее всего, именно с 
этой командой нашим девушкам предстоит соперни-
чать в четвертьфинале в пятницу, мудрый и хитрый 
итальянец Джованни Гуидетти не придумает что-то, 
дабы озадачить россиянок и вынудить их ошибаться 
больше чем обычно.

К тому же расписание игр нашей сборной со-
ставлено таким образом, что до пятницы наши де-
вушки совершенно свободны. И как скажутся на их 
действиях три безыгровых дня, если после одного-то 
дня отдыха они в первом сете матча с болгарками 
долго налаживали взаимодействие?

Лучше остальных на турнире пока смотрится 
серебряный призер олимпийского Рио-2016 команда 
Сербии, хотя в ее составе нет в Баку ряда ведущих 
игроков из-за травм и дисквалификаций. А ведь 
именно с командой Зорана Терзича нашей сборной 
предстоит сразиться в полуфинале, если россиянки 
туда попадут.

После каждого из трех выигранных матчей наши 
девушки, как всегда, радовались, поздравляя друг 
друга с успехом. А мне почему-то в эти моменты было 
грустно...

Лев РОССОШИК, член  
наблюдательного  

совета Всероссийской 
федерации волейбола
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НЕ пРопУСТи!

РЕЗУЛЬТАТЫ

РФПЛ. 11-й тур
«Динамо» — ЦСКА — 0:0, «Спартак» —  

«Анжи» — 2:2, «Урал» — «Тосно» — 3:1, «Уфа» 
— «Арсенал» — 1:0, «Ростов» — «Локомотив» 
— 0:1, «Краснодар» — «Зенит» — 0:2, «Амкар» —  
«СКА-Хабаровск» — 3:0, «Ахмат» — «Рубин» — 1:0
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
Зенит 11 8 3 0 21-3 27
Локомотив 11 7 2 2 15-10 23
Краснодар 11 6 3 2 17-10 21
ЦСКА 11 6 2 3 14-9 20
Ахмат 11 5 2 4 14-15 17
Ростов 11 4 4 3 10-8 16
Урал 11 3 7 1 13-10 16
Спартак 11 3 5 3 16-17 14
Рубин 11 4 2 5 15-11 14
Уфа 11 3 4 4 8-13 13
Амкар 11 3 2 6 6-9 11
Арсенал 11 3 2 6 10-14 11
Динамо 11 2 4 5 9-11 10
Тосно 11 2 3 6 10-15 9
СКА 11 1 5 5 6-13 8
Анжи 11 2 2 7 9-25 8
СНАЙПЕРЫ

Александр Кокорин («Зенит») — 7 голов 
(0 — с пенальти). Квинси Промес («Спартак») 
— 6 (2). Федор Смолов («Краснодар»), Жонатас  
(«Рубин») — по 4 (0).
В 12-М ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ

29.09: «Арсенал» — «Краснодар»
30.09: «СКА-Хабаровск» — «Ростов»,  

«Тосно» — «Ахмат», «Рубин» — «Амкар»,  
«Спартак» — «Урал»

1.10: ЦСКА — «Уфа», «Локомотив» —  
«Динамо», «Анжи» — «Зенит»

ЦСКА ГОТОВ  
К «МЮ»?

Итоги и символическая 
сборная 11-го тура 

РФПЛ

Владимир Ткачев: «Больше люблю маленькие площадки»
Форвард «Адмирала» считает, что его рано сравнивать с Мозякиным

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Потеря Марио Фернандеса  
для ЦСКА огромная проблема.

«АТМОСФЕРА»:
ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

■ «Если с браком что-то не так, надо рожать ребенка» – у 
Марьяны Спивак свой рецепт семейного счастья

■ «До мужа я любила только семью и Родину» – Анна 
Уколова о перипетиях судьбы

■ «Стадия апатии сменяется у меня агрессивным загу-
лом» – Александр Яценко не стесняется признаться 
в пороках

■ «Все шло к тому, что роль домохозяйки в семье займу 
я» – в жизни голливудская звезда Одед Фер оказался 
довольно милым парнем

РЕКЛАМА 16+


